

Noviembre 23 de 1919.  
CIUDAD DE MEXICO.

"A las tres y quince de la tarde, detúvose a la entrada del cobertizo de la estación de pasajeros del antiguo ferrocarril Central, el convoy que condujera desde Guadalajara al general Alvaro Obregón, quien viene en viaje de propaganda electoral desde el Estado de Sonora. Sus partidarios lo aclamaron y seguidamente fué saludado por los señores general Plutarco Elías Calles, Secretario de Industria y General Benjamín Hill. Los asistentes a esperarlo rodearon el convoy obligando al viajero a bajar, saliendo de la estación por la calle del Alamo, en donde ocupó un automovil dirigiéndose al Hotel San Francis, donde tomó alojamiento. Una compacta manifestación formada de varios miles de personas, en su mayoría de la clase proletaria desfilaron ante el señor Obregón, pronunciándose desde los balcones del hotel algunos discursos, entre los que debe incluirse el del candidato del P. L. C.- Más tarde recibió a los representantes de los periódicos manifestando no tener nada que comunicar a la prensa. La manifestación concluyó cerca de las cinco de la tarde. EL TREN SE ATRASA. El general Obregón había comunicado a sus amigos que llegaría a las nueve de la mañana, por la estación de Buenavista y como es natural poco antes de esa hora comenzaron a llegar las comisiones que iban a saludarle. Los organizadores de la recepción colocaron una serie de estandartes con nombres de clubes políticos y con la siguiente frase cada uno "pro Alvaro Obregón". Algunas bandas de música fueron introducidas entre la gente y se restringió la entrada a los andenes, permitiéndose únicamente a las personas poseedoras de una tarjeta especial y a los periodistas. Unos señores que llevaban en el brazo derecho un listón rojo iban y venían continuamente de aquí para allá, disponiendo, hablando, preparándolo todo,.....- El reloj marcaba las nueve y tres cuartos de la mañana, y apareció en la pizarra anunciadora de la estación, el siguiente aviso: "El tren especial del señor Gral. Obregón llegará a las once de la mañana". La noticia corrió de boca en boca con insólita rapidez. Y ello fué motivo de que se pronunciasen en las afueras algunos discursos, en las que campearon frases violentas, asegurándose que los despachadores de trenes trataban de causar la desanimación entre el público, que el tren no tardaría en anunciarse y que viviera ahora y siempre el general Obregón. Y así pasamos otra hora larga, hasta que nuevas informaciones causaron otra conmoción entre los concurrentes. ¡CINCO HORAS EN IRAPUATO! El general Hill recibió un mensaje en el que se le decía por el general Obregón, haber estado detenido su tren cinco horas en Irapuato, sin que hasta el momento conociérase la causa. Atribuyóse este retardo a maniobra política y un alto personaje de la administración dijo: Desde anoche salió Fontes, para el Norte. Se cambió la hora de la pizarra, y se comunicó a los manifestantes que el convoy llegaría después de las doce. Aumentóse esta información con otra que decía: "en el caso de que vuelva a ocurrir otro retraso, el señor general Obregón pernoctará en Tula y llegará definitivamente mañana." - Eran las once y media de la mañana. El coronel Peralta recibió el siguiente mensaje: "11.15, a.m.- Cazadero 23-IX-19. Estos momentos salgo para esa. Alvaro Obregón.- Se supuso que llegaría a la una y media de la tarde, pero un ferrocarrilero dijo que había ciento cuarenta kilómetros de por medio. ¡ Antes de las tres, imposible, repitieron muchas personas. Las músicas tocaban en las afueras y la gente iba y venía en busca de informes precisos. Muchas personas se retiraron para volver a la hora oportuna. A LAS DOS Y MEDIA DE LA TARDE. Volvió la animación y la gente en mayor número que por la mañana, iba formando nuevos grupos compactos, separados de trecho en trecho por los cartelones con leyendas

das alusivas al caso. Las músicas volvieron a tocar y los automóviles invadieron el patio de salida de la estación. Alguien esparció la noticia: ¡Ya llegó el tren a Tlanepantla, y se dió como un hecho el próximo arribo del convoy. ALGO SOBRE LA CONCURRENCIA. Consideramos oportuno este momento para dar un vistazo entre la concurrencia, y anotar nombres por lo menos de los conspicuos. Y vimos entre los diversos grupos: al señor Secretario de Industria, Comercio y Trabajo, general don Plutarco Elías Calles; al general don Benjamín Hill, ingeniero José J. Reynoso, licenciado Juan Manuel Alvarez del Castillo, general Manuel García Vigil general Sergio Panzuego, general Jaimes, general Espinosa, Magistrado Alberto Gonzalez, licenciado José Ines Novelo, general Esteban Baca Calderón, Lic. Rafael Zubaran Capmany y otros muchos generales, coroneles, mayores y capitanes, y a los representantes de los clubes obregonistas. Había además un cuerpo de agentes de la policía de investigaciones y una brigada de la Cruz Roja Mexicana. Un grupo de damas llevando un estandar te azul y blanco, donde leímos "Club Femenino Jaliscience, llegaron llevando ramilletes de flores naturales. Diose lugar en primera fila en el andén de la estación al sexo débil, y se esperó pacientemente la llegada de aquel convoy, que se anunciase desde la víspera para las nueve de la mañana. Momentos después vimos a numerosos diputados, de los que están dentro de la clasificación del "futurismo", y que iban a esperar al señor Gral. Obregón. ¡POR FIN LLEGO EL TREN!. En esa vez era de veras. El tren se anunció y todo mundo conmoviose, comenzándose a lanzar vivas al general Obregón, a la Patria y a los partidos que simpatizan con aquel. El convoy se detuvo a la entrada del cobertizo de la estación de pasajeros, a las tres y quince minutos. En la plataforma venía el general Obregón, acompañado por el general Serrano y el coronel Ríos Landeros. Rodeó la multitud que había entrado al fin, el carro, y hubimos de esperar pacientemente más de media hora, para que saliésemos de la estación. Todo el mundo trataba de estrechar la mano siniestra al viajero, y éste no podía complacer, muy a su pesar, a todos los solicitantes de su saludo. En medio de gritos, aplausos, machucones, nubes de polvo que levantaba el grupo compacto, la muchedumbre, de pronto vimos desaparecer al señor Gral. Obregón y a sus acompañantes y salir, como pudo, por la puerta de carga de la estación, que da a la calle del Alamo, en Santa María la Ribera, donde ocupó un automóvil partiendo rumbo al centro de la ciudad. LA MANIFESTACION. Hay que agregar, que anteayer noche salió un tren especial, conduciendo muy cerca de cincuenta diputados y quince o veinte senadores, rumbo a Tula, donde esperarían al viajero. Los manifestantes organizaronse en manifestación, tomando por las calles de Ramón Guzmán, rumbo al Paseo de la Reforma y de este punto a la Avenida Juárez. UN CONTRATIEMPO. En la última calle de Ramón Guzmán un hombre pretendió atravesarse a los incontables automóviles que ocupados por público seguían la manifestación, y cayó bajo las ruedas del vehículo. Y vimos, como, haciendo prodigios inenarrables, salió aquella probable victima por debajo de las ruedas, púsose de pie, sacudióse la ropa ligeramente y dijo: estoy listo para la otra..... FRENTE AL SAN FRANCIS. Estamos frente al Hotel San Francis. Uno de los balcones del primer cuerpo del edificio, estaba adornado con festones y cortinajos. Por él salió el señor General Obregón, acompañado del señor Gral. Calles, del general Serrano y del general Hill. Los manifestantes invadieron totalmente la calle y comenzaron a pronunciarse discursos y a lanzarse vivas al general Obregón.- MIGUEL ALESSIO ROBLES. Encomió la labor del general Obregón como ciudadano y le señaló como el único capaz de resolver los problemas nacionales más serios. Explica cuáles es el origen y la finalidad de la Revolución, declara que el señor general Obregón, de ser llevado a la Presidencia de la República, buscará ante todo la probidad de los funcionarios. Su palabra conmovió a muchos de sus oyentes y los de-

más oradores aludieron después a las ideas expresadas por éste. OBREGÓN. En mi jira de propaganda política a través de toda la República, he manifestado repetidas frases de gratitud para mis partidarios.- Al llegar a esta tengo que hacer extensivas mis frases y mi gratitud a mis adversarios. Mi gratitud porque con sus preventivos supieron seleccionar esta manifestación, supieron llevarse sus partidarios a las apartadas regiones de las tinieblas y en estos momentos llorarán con la rabia de la impotencia. Aquí vinieron sólo los ciudadanos conscientes y viriles, que no se doblegan ante los preventivos de un sátrapa y por eso desde aquí les envío mi gratitud, porque supieron solamente dejaron a los hombres buenos, que sabrán estar en las casillas para manifestar su voluntad. Lo que necesita la Patria, ya lo sabemos, es reconstrucción. Esa reconstrucción se logrará cuando el pueblo se haga gobernar por hombres elegidos por él y éstos no necesitan sino la fuerza moral de la opinión pública. No es un hombre el que salva a la Patria; los pueblos se salvan por medio de la evolución que les perfecciona y les permite elegir a sus mandatarios, y apoyados en su voluntad se dedican al trabajo y los gobernantes a sus labores. Es lo que yo pido si llegare al poder. Es lo que he venido reclamando de pueblo en pueblo." LUIS ESPINOSA. Saludó al general Obregón, llamándolo insigne ciudadano, a nombre del Partido Liberal Nacionalista. Cuatro o cinco personas más produjeron breves discursos de bienvenida. LA ENTREVISTA INDISPENSABLE. Se anunció la prensa y el viajero suplicó a las personas que invadían su habitación, saliesen mientras recibía a los representantes de los periódicos. Fué muy breve la entrevista con el señor Gral. Obregón. Mostróse discretísimo, casi hermético. "Salvo el incidente de Irapuato, mi viaje desde Sonora, lo he realizado con felicidad, pienso permanecer en la capital dos semanas y no sé todavía el itinerario que tomaré después." La manifestación desfiló por la Avenida Juárez, disolviéndose en perfecto orden, antes de llegar a la Plaza de la Constitución. LUIS LEON (Viene de Sonora con el candidato) Dijo, sobre poco más o menos lo siguiente: "Hablo en nombre del Partido Revolucionario Sonorense, que fué el primero que acogió con gloriosa alegría, la postulación del general don Alvaro Obregón. Lamento que el timbre de mi voz estropeada a lo largo de la peregrinación electoral que venimos haciendo, no se halle a la altura de mi patriótico entusiasmo. Pero para decirlos claramente, lo que yo vengo a decirlos, apenas se necesitan hablar claro; conque hablen los sentimientos, basta (Bien). "El general Obregón no es ya una simple persona; ni siquiera es un simple candidato; es más que eso, es un símbolo, es un lábaro, una bandera que flamea a todos los vientos de la libertad y de la justicia. "Los intelectuales de esta metrópoli no han sabido comprenderlo, porque les falta la claridad magestuosa de las aguas de nuestro Río Mayo y la grandeza de nuestras montañas, coronadas por la suprema consagración de las nubes, símbolos de pureza. Los intelectuales de esta metrópoli son políticos de profesión, están viciados por prejuicios librescos, lacrados por venalidades innumbrables. (Zubaran, García Vigil, Novelo, Vadillo, Sánchez Pontón y otros, sacuden reprehensiveamente la cabeza, y no aplauden, el resto escucha y calla). Por tal razón los intelectuales de esta metrópoli no han comprendido la grandeza que se encierra en nuestro candidato y con lengua voluble y mentirosa han propalado en contra suya noticias alarmantes y falsas especies." "Esos intelectuales metropolitanos que no comprenden al héroe sonorense, han llegado hasta afirmar que tendremos una nueva revolución. Y esto, señores, es falso, no puede haber revolución, si no hay tiranías. Pero ha hecho falta que la intelectualidad sonorense, más sincera y mejor fortalecida que la de la metrópoli, pues comulga cada día con el vigor incomparable del aire y del sol campestres, venga a decirlo, muy alto y muy claro. (Aplausos de los de Sonora ). "No señores intelectua-

metropolitanos, tímidos y mal intencionados; no habléis de nuevas revoluciones porque no tenéis el valor suficiente para referiros a nuevas dictaduras.... (el auditorio comenta con rumores la fina ironía) No habléis de nuevos peligros para el futuro, aunque sabéis perfectamente que no existen. No se harán nuevas revoluciones aunque el descontento público parece insinuar la idea de que se hagan; y no se harán - la intelectualidad de Sonora os lo profetiza por mi boca -, porque lo que habrá en las elecciones próximas, la de la voluntad popular que hará pesar la fuerza todopoderosa del sufragio en favor de la candidatura de este modesto héroe que trae desde Sonora, la esperanza de la patria empuñada en su única y gloriosa mano. "El general Obregón no teme; el general Obregón sabrá estar ante sus enemigos de hoy, con la misma tranquilidad con que estuvo ayer ante el enemigo desencadenado en las llanuras de Celaya; y si cayera con el corazón atravesado por el ponzoñoso estilete de la perfidia, en su única mano, en esa mano formidable que es el orgullo de la Patria, oprimiría un fresco puñado de laureles." Aplausos estruendosos, incluso de los intelectuales metropolitanos con que cuenta el obregonismo.")

" De"EL UNIVERSAL" de México, de noviembre 24 de 1919.-

Noviembre 23  
CIUDAD DE MEXICO.

"FUE UNA ENTRADA TRIUNFAL LA DEL CIUDADANO ALVARO OBREGON, A LA CAPITAL DE LA REPUBLICA. - A PESAR DE LAS DOLOSAS MANIOBRAS DE NUESTROS CONTRARIOS, LA RECEPCION FUE UN EXITO SIN PRECEDENTE.-

EN MEDIO DEL DELIRANTE ENTUSIASMO DE 50000 PERSONAS, EL CANDIDATO POPULAR VOLVIO A PRESENTARSE ANTE EL PUEBLO METROPOLITANO, QUE NO CESO DE ACLAMARLO.-

46

minutos.....!! Los tráfugas temblaban de terror!. Hicieron uso de la palabra los Ciudadanos Alberto Vargas, Domingo de G. Ramirez, Adán R. Rubio y por algunos clubes de Pachuca, y el Ing. Luis L. Leon que acompaña al candidato por los revolucionarios sonorenses, en patrióticas frases que levantaron momento a momento al espíritu público, siendo ovacionados con verdadero calor. Poco después se hizo escuchar la palabra sincera y vibrante del Manco de Celaya. Su discurso, como todos los suyos fué una clarinada de civismo. Nos hizo evocar al mártir Madero y su palabra profética hizo conmover a las multitudes que se agigantaban como una obra de victoria. Inútil reproducir ese himno patriótico que sacudía las almas. Era OBREGON QUIEN HABLABA y con esto expresamos el más indiscutible de los elogios. Era Obregón el predilecto hijo de la Patria que hablaba a los suyos en el lenguaje de la verdad y de la fe. Era OBREGON, queremos decir era la VICTORIA. Y una vez más el clamoroso hossana de los convencidos, aclamaciones de hombres y lágrimas de mujeres. Un grito unánime, una exclamación única..... VIVA ALVARO OBREGON.- Aclamado constantemente el candidato y sus acompañantes, se dirigieron al vecino bosque del Hiloche, donde habría de servirse una comida campestre. A bordo de un tren especial, el ciudadano Obregón se dirigió a dicho lugar, acompañado de numerosas personas, siendo recibido a la vez por una enorme cantidad de gente del pueblo. Clubes establecidos también en el Real Monte con objeto de sostener su candidatura en las elecciones próximas, así como los principales vecinos de la localidad. Organizado por don Anatolio Martínez y otro obregonistas prominentes, se sirvió el referido banquete en que reinó la más completa y la más firme cordialidad. A los postres y en nombre de todos los elementos que sostienen al ciudadano Alvaro Obregón, hizo uso de la palabra el director de "La Reforma" don Rafael Vega Sánchez, pronunciando brillantes discursos don Rafael Ramos Pedrueza, Adrián E. Flores y Alberto Vargas, y una breve alocución de la niña Elvia Martínez quien ofreció también una medalla en nombre del Elu "Julián Villagrán" al ciudadano Obregón por sus eminentes servicios prestados a la República. Con magnífica entonación y en condiciones que a todos conmovieron, esta niña se produjo en término que significaron al candidato cuanto es el cariño que le profesa el pueblo. Obregón, emocionado como todos, estrechó con efusión la mano de la simpática Elvia quien a nombre de la mujer y de la juventud mexicanas coronó la frente esclarecida del vencedor de la reacción..... Nuevamente habló el ciudadano Obregón, tuvo frases de aliento para el pueblo Hidalguense reiteró su confianza en la victoria, contando como cuenta con la voluntad nacional. Aclamaciones cada vez más crecientes interrumpían a nuestro candidato que al terminar fué exaltado hasta lo indecible por la inmensa concurrencia que escuchó sus palabras. Por igual fué victorado ese paladín de la Santa cruzada democrática que se llama Benjamín Hill. Dos hombres que han entrado ya en la conciencia nacional. Terminado el agape y después de recorrer el hermoso bosque milenario, se efectuó el regreso a esta ciudad, sin que el pueblo cesara en sus exclamaciones VIVA OBREGON.- El candidato presidencial y muchos de sus acompañantes se alojaron en el Hotel Doria, a donde numerosos representantes de asociaciones políticas y obreras pasaron a saludarle, así como algunos funcionarios de la federación y del Estado, quienes, sin mezclarse en asuntos de índole política, tienen en grande estima al invicto revolucionario. Después de que Obregón asistió a la serenata que se celebrara en la plaza de la Independencia, siendo motivo de toda clase de manifestaciones de simpatía, se le sirvió una cena; dando así fin los festejos de ese día y preparándose la salida para Actopan e Ixmiquilpan donde hay gran número de clubes que igualmente postulan al C. Obregón para Presidente de la República. A no dudarlo la llegada de Alvaro Obregón a Pachuca constituye un día de fiesta nacional. Es el día de la Revolución, es el día de la Democracia, es el día de la gran liberación.-

Noviembre 24 de 1919.  
CIUDAD DE MEXICO.

"Con motivo de la cita que la Presidencia del Partido Liberal Constitucionalista, hizo a todos los delegados, miembros de las comisiones y presidentes de los clubes que se han adherido a ese gran Partido, para trabajar en favor de la candidatura del C. Alvaro Obregón en las elecciones presidenciales, se verificó la noche de ayer una importante y entusiasta asamblea, con el fin de presentar al candidato ante los elementos activos del Partido, redirle informe de los trabajos que esas agrupaciones han hecho por su candidatura.- Poco antes de las siete de la noche y ante una numerosa concurrencia, penetró el C. Alvaro Obregón, al local del Partido Liberal Constitucionalista, bajo una estruendosa y prolongada manifestación de simpatía y admiración; y minutos después se organizaba la Gran Asamblea, bajo la Presidencia del propio candidato. Abierta la sesión, el Presidente del Partido Liberal Constitucionalista, después de dirigir a los componentes de la asamblea frases de gratitud y de admiración, por los grandes esfuerzos y los increíbles sacrificios que han desplegado todos y cada uno de ellos en los referidos trabajos electorales; se dirige al candidato y en un corto pero intenso discurso, le dió a conocer la labor desarrollada por el Partido que preside, dándole a conocer los nombres de las 102 agrupaciones políticas existentes en el Distrito Federal y de sus respectivos presidentes, así como la significación de las principales agrupaciones adheridas al Partido Liberal Constitucionalista. Terminado esto, la Asamblea en medio de una clamorosa ovación pidió que hablara el C. Obregón, el que desde luego y sin vacilaciones se levantó para cumplir los deseos de sus entusiastas partidarios.-**HABLA EL C. ALVARO OBREGON.** El C. Obregón puesto de pie y acallados que fueron los prolongados aplausos, dirigió a la Asamblea un notable discurso por los elevados conceptos que contuvo, por la precisión en las ideas, por la interpretación exacta del pueblo sensato y liberal, y sobre todo, por la profunda convicción que se reveló en cada una de sus palabras.- En su discurso que mañana publicaremos íntegro, manifestó que si el Partido Liberal Constitucionalista consideraba memorable este día y solemne esta Asamblea, por estar él presidiéndola, él, (Obregón), él grababa en su corazón esta fecha con los caracteres indelebles de la gratitud, ya que estaba recibiendo una de las demostraciones más intensas desde que empezó su campaña política, y porque habiendo estado ausente por mucho tiempo, volvía al seno del partido a que ha pertenecido y pertenece aún. Tuvo elocuentes frases de elogio y de aliento para los miembros del P. L. C., por el desinterés y el sacrificio que están demostrando en la propaganda de su candidatura, con especialidad porque todos los fondos que están empleando provienen del modesto contingente de los partidarios que no vacilan en disminuir el presupuesto del hogar o privar a sus mismos hijos de algo necesario, con tal de contribuir a la realización de una alta empresa moral como es la que se está llevando a efecto. Porque -dijo el candidato- es preferible aplazar algunas necesidades o hacer algún sacrificio, con tal de llevar algo de moral para nuestros hijos. Refiriéndose a la honradez de los miembros del Partido, dijo que le satisfacía su homenaje porque ninguno de ellos ha bebido la ignominia en las fuentes de oro que corrompe.- Habló respecto a sus ideas morales, diciendo que, en su retiro, y ahora durante la lucha cívica, ha estado haciendo constante gimnasia de energías y observando su conciencia y sus actos para ver si conserva las mismas ideas morales que inspiraron su conducta pasada y para evitar, que en cualquier momento, de manera involuntaria, se separe de esa misma conducta. Por eso, concluyó, convencido de que hasta hoy

llegara el C. Obregón, una gran cantidad de gentes, en su mayoría indígenas, se agrupó en la plaza de Xochimilco, al grado de hacer imposible el tráfico, dado que todos al mismo tiempo querían presenciar la llegada del candidato del pueblo.- Cuando llegó el tren especial al centro de la plaza, comenzaron los vivas y aplausos, que no cesaron hasta que el señor Obregón desapareció por las callejuelas del poblado, para dirigirse al embarcadero de los canales, en donde se embarcó con sus acompañantes, en una canoa adornada con flores.- La comida fué al estilo mexicano y servida en un sitio pintoresco. El ciudadano Obregón fué colocado a la mesa en el lugar de honor, estando a su derecha el señor general Benjamín G. Hill, y a su izquierda el señor J. Reynoso, quien ofreció la comida.- Asistieron a la convivialidad, los señores Alvaro Obregón, Benjamín G. Hill, senadores señores Abel S. Rodríguez, José Morantes, Flavio A. Bórquez, José J. Reynoso, Bernardino Germán, Elías Arias, Carlos Plank, Aureliano Colorado, J. Concepción Rivera, Porfirio G. de Leon, Adalberto Tejeda, Francisco L. Jiménez, Rafael Martínez, Vicario, Jerónimo Meza, Enrique Contreras, Antonio Hidalgo, José I. Lugo, Daniel López, Francisco Mancilla, Florencio A. Castillo, Guillermo Laveaga y Antonio Ancona Albertos.- Terminada la comida la concurrencia tomó de nuevo asiento en la enflorada canoa, dirigiéndose al pueblo, donde ya esperaban al señor Obregón algunas comisiones de indios que habían llegado con el fin de saludarlo los que, desde luego, tomaron parte en esta nueva recepción que resultó muy animada.- Un grupo de mujeres luciendo su traje típico y llevando en los brazos grandes manojos de flores, las arrojaron al paso del candidato.- De regreso a esta capital y al pasar el tren por San Antonio Abad, un numeroso grupo de obreros que en esos momentos salían del trabajo, y que se dieron cuenta del paso del general Obregón, prorrumpieron en vivas y aplausos, hasta que el tranvía se alejó.-

"De EL MONITOR REPUBLICANO, de México, noviembre 27 de 1919.

Noviembre 26 de 1919.

"La JUNTA DE ANOCHE EN EL PARTIDO C. NACIONAL.- De acuerdo con la cita que el Partido Cooperatista Nacional, hizo a sus miembros y a algunas agrupaciones políticas que trabajan en favor de la candidatura del C. Alvaro Obregón, para la Presidencia de la República, en las próximas elecciones; se llevó a cabo la noche de ayer una importante reunión, en el local del referido Partido.- A las siete dió principio la sesión, con una concurrencia de más de doscientas personas, entre las que figuraban los miembros del Partido Cooperatista Nacional, un gran número de miembros del Partido Liberal Constitucionalista, entre los que anotamos a los señores Prof. Urbano Lavín, Pedro Luna, J. Escontría, Julio García Doctor Daniel Ríos Zertuche, Vicente Sparza Paz, Juan Silva, Alvaro de Luna, E. Hidalgo Catalán y otros más.- El Partido Liberal Nacionalista estuvo representado por los señores J. Peña Rojo, Buen Rostro y otros veinticinco miembros más, que formaban la comisión respectiva.- Presidieron la sesión el C. Alvaro Obregón, Profesor Lavín, Jorge Prieto Laurens, presidente del Cooperatista, General Francisco Serrano, general Garza, Luis L. Leon, F. Villavicencio y Toscano, diputado Manuel I. Fierro, R. Jurado, J. Peña y Raja y R. Vizcarra.- La Mesa concede el uso de la palabra al señor Villavicencio y Toscano, este orador pronuncia un brillante discurso, en el que pone de manifiesto las grandes cualidades del candidato, haciendo resaltar, en primer lugar, su innegable patriotismo y gran entereza con que sabe enfrentarse a todas las situaciones.- El señor Villavicencio y Toscano para terminar, se dirige al ciudadano Obregón, y le dice, que él también fué el primero en la guerra, el primero

en la paz y hoy igualmente, es el primero en el corazón de sus conciudadanos.- (Largos y nutridos aplausos).- El señor Obregón, habló enseguida habiendo pronunciado el discurso que reproducimos en la primera plana de esta misma edición.- HABLA EL SEÑOR LUIS L. LEON. Este orador se dirige al C. Obregón, en nombre de la juventud del Estado de Sonora, manifestando en uno de los períodos de su discurso, que hará todos los esfuerzos que sean necesarios, para fundir los corazones de Sonora y los de la juventud Cooperatista formando así la llama que ha de iluminar al futuro de la Patria. INFORME DE LA SECRETARIA. La Secretaría del referido Partido Cooperatista Nacional, dió a conocer a la Asamblea, el programa práctico del Gobierno Municipal; y seguidamente informó que ese Partido ha dispuesto que, con el fin de coleccionar fondos suficientes y poder así hacer frente a los gastos de las campañas políticas que se avecinan, se continúen emitiendo los bonos que la citada agrupación dió a la circulación y que en la actualidad se encuentran agotados.- Los bonos son de diez, veinte, cincuenta, cien y quinientos pesos, pagaderos en exhibiciones cómodas.- La Secretaría informó que la mayoría de estos documentos, fueron colocados con gran éxito, en los Estados de Sonora, Sinaloa, Colima y Jalisco.- Poco después de las ocho de la noche, se dió por terminada la sesión.-

De "EL MONITOR REPUBLICANO", de noviembre 27 de 1919.

Noviembre 26 de 1919.

Discurso pronunciado por el C. Obregón, en la junta celebrada en el Partido Cooperatista Nacional.-

"A continuación damos a conocer a nuestros lectores el brillante discurso que pronunció anoche, en las oficinas del Partido Cooperatista, el C. Alvaro Obregón, candidato Liberal a la Presidencia de la República. En otro lugar damos crónica detallada de la sesión solemne del Partido mencionado, sesión que fue presidida por el C. Obregón y por el Regidor Prieto Laurens.- "Ha sido la juventud señores, el vehículo predilecto de las libertades: han sido los corazones jóvenes los que han caído bajo la acción de los proyectiles de la traición en las luchas libertarias. Soy testigo presencial, en los campos de batalla, de muchos corazones que sucumbieron antes de cumplir siquiera los veinte años: figura en nuestra historia para orgullo de la juventud y de la niñez, el nombre de un niño que sucumbió en la memorable batalla de Trinidad; un niño que contaba apenas doce años y a quien se le llamó "El Generalito". Aquel muchacho no sabía quien era su madre, no sabía quien era su padre, y adoptó como madre a su Patria y como padre al deber. Y allí, con nosotros, confundido, participando de los fríos, de las insolaciones, y de las privaciones, supo ir a buscar la muerte en defensa de su madre adoptiva y atendiendo a la voz de su padre que fué el deber. Ese corazón en flor, sacrificado en aras de la Libertad, debe vivir con nosotros; debe vivir su imagen con la imagen de la Patria y hacer que sepamos agradecer a las juventudes entusiastas y tumultuosas, cómo saben ofrecer su contingente de esfuerzo, para salvar las libertades patrias. Jóvenes fueron los que lavaron la mancha que nuestros antepasados permitieron, para baldón de nuestra Patria, cuando los invasores del Norte, quisieron mancillarla; jóvenes fueron aquellos que en la memorable jornada de Chapultepec, con su sangre lavaron aquella afrenta y dignificaron a la República Mexicana. Jóvenes son ahora los corazones que se aprestan a la lucha: una lucha que no ofrece ni tantas angustias ni tantos peligros, porque ya la libertad se abrió paso a bote de metralla; ya la libertad se hizo ley y esa ley es la que nos ampara en la lucha que iniciamos.- Yo me siento muy alentado, siento vigorizadas mis energías, cuando veo grupos de jóvenes entusiastas, como los que componen el Partido Cooperatista, listos a emprender la contienda, sin medir las

viscísitudes y atendiendo únicamente a la voz del deber y atendiendo como antes decía, a las necesidades de la madre adoptiva que es la Patria.- Yo felicito a esta Agrupación, la felicito con entusiasmo y con sentimiento hondo de ternura; la felicito, porque creo que aquí se incuban vigores que sabrán en un momento dado salvar los intereses de la Nación y salvar aquellas instituciones que escribieron nuestros antepasados y nos legaron como herencia.- Yo voy a la lucha sin vacilaciones, porque el que vacila fracasa; yo voy a la lucha apoyado únicamente en la voluntad nacional y esa voluntad se ha hecho patente absolutamente de una manera soberana y solemne. Podemos estar tranquilos, compañeros y correligionarios: podemos estar tranquilos, porque ya llegó el momento, en que todas las pantomimas resultan ridículas y de ridículas resultan quizá criminales. Estamos viviendo un momento solemne dentro de nuestra historia evolutiva, estamos viviendo un momento, en que sabremos indudablemente, recoger los frutos de los sacrificios de más de cien años, y esos frutos tendrán necesariamente que recogerse, porque la gran mayoría de los hombres sanos, la gran mayoría de los entusiasmos jóvenes, están en estos momentos dispuestos a recoger esos frutos.- (Aplausos) Yo no excitaré a Uds. a que cumplan con su deber, porque parecería ridículo; podríamos venir a tomar lecciones de civismo, si no fuera porque hemos hecho gimnasia de civismo y estamos a la altura del civismo de Uds. Podríamos venir a aprender muchas cosas, pero tenemos el derecho de creernos tan entusiasmados como Uds. y, entonces, podremos considerarnos sobre el mismo plano, podremos entonces colocarnos sobre ese plano sobre el cual se persiguen los ideales, desmaterializándonos previamente, para que la lucha no revista mezquindades, no revista vacilaciones, no revista falsía. Quiero, pues, limitarme a felicitarlos, ya que no puedo exhortarlos; a felicitarlos por la labor que están desarrollando, por la labor que se proponen desarrollar y a protestarles que procuraré llenar la misión tan elevada que me han confiado; que procuraré cerrar mis oídos a los cantos de la sirena; que procuraré que el oro tentador no venga a quebrantar mis energías, ni a mancillar mi frente. (Aplausos).- Para que, transcurriendo el tiempo, podamos presenciar un espectáculo, desconocido hasta hoy en nuestra Historia, aquel espectáculo soñado, aquel espectáculo que sólo en nuestras fantasías de idealistas hemos podido concebir: que un Supremo Mandatario de la Nación, atento a la voluntad soberana de su pueblo, entregue el Poder al que el pueblo designe, le dé un abrazo y vuelva a su casa a vivir de sutrabajo. (Aplausos nutridos y prolongados) (Vivas).-

De "EL MONITOR REPUBLICANO", noviembre 27 de 1919.

Noviembre 27.

"EL C. OBREGON FUE NOMBRADO PRESIDENTE HONORARIO DEL PARTIDO SINDICADO DEL TRABAJO, CUYAS OFICINAS VISITO AYER EN LA TARDE.- Ayer, a las seis y media de la tarde, el ciudadano Alvaro Obregón concurrió a las oficinas del Partido Sindicado del Trabajo, invitado expresamente por la mesa Directiva del mencionado Partido.- El salón resultó insuficiente para recibir a la inmensa multitud que esperaba al señor Obregón, el que tan pronto como llegó fué saludado con una salva de aplausos y de vivas.- El Presidente del Partido tomó la palabra para hacer la presentación del C. Obregón, como candidato aceptado por el Partido para la Presidencia de la República, invitando a los presentes a que dieran su voto por él en las próximas elecciones.- En seguida tomó la palabra el C. Trigueros, y pronunció un breve discurso en el que hace constar las virtudes y méritos que concurren en el C. Obregón, y termina proponiendo

banquete terminó cerca de la una de la madrugada y los concurrentes acompañaron a pie hasta el hotel San Francis, al candidato popular, seguidos por el pueblo que se había congregado en la Avenida Juárez, frente al restaurant "Abel", al darse cuenta de que en aquel lugar se encontraba el C. Alvaro Obregón. Como nota complementaria anotamos a las personas que concurren a tan significativa convivialidad: Señores José de la Luz Ortiz, Miguel B. Fernández, Jerónimo Hernández, Natividad Chabló, Rafael Jiménez, Ing. Emiliano Z. López, Lic. Antonio M. García, Gral. Gabino Bandera Mata, Dr. José Macías Ruvalcaba, Felix A. Mendoza, Roberto Casas Alatraste, Luis Espinosa, Angel H. Huerta, Luis Breña, Lic. Manuel I. Fierro, Lic. y Dip. Isaac Olivé, Candelario Garza, José María Suárez, Alejandro Vásquez López, Antonio Gutiérrez, Francisco Reyes, Ing. Luis L. Leon, J. G. de Anda, Manuel H. Segovia, Carlos Galindo, Liborio Crespo, Dip. José R. Berumen Dr. y Dip. Francisco Reyes Salvador Escudero, J. Pascual Alejandro R. Soto, Dip. Juan Villaseñor Mejía, Francisco Tejada Llerca, Dip. José Castilleja, Lic. Rafael Rojas, Francisco Cornejo, Lic. Ignacio Perez Vargas, Lic. Antonio Villalobos, Prof. Leopoldo B. Namarena, Lic. Enrique Meza. P. Cariedo Mendez, Porfirio Pastor, José García de Alva, Cosme de Gómez, Dip. Uriel Avilez, Ing. Miguel E. Schultz y Alvarez. J. Guadalupe García. A. Lazcano. J. I. Arriaga. Dip. Cuahutémoc Esparza. Lic. Eduardo Guerra, Manuel Chávez M., Jesús González, Juan Espinosa Bávara, Prof. y Dip. Francisco Cesar Morales. Carlos Bravo. Prof. A. Amézola. Lic. Miguel F. Ortega, Dip. José A. Roaro, Leopoldo Zincúnegui, Custodio Valverde, Adolfo G. García, Norberto García y diputados Mariano Leal, Juan Manuel Alvarez del Castillo, Issac Olivé, José R. Berumen, Alfonso Toro, Lucas Bravo, José Castillo Torre, Agustín Franco, Carlos Galindo, José García de Alva, José Macías Ruvalcaba, Gustavo Padrés, Dr. Francisco Reyes, Antonio Valadez Ramírez, Alejandro Velásquez López, Julián Villaseñor Mejía y otros cuya enumeración haría mucho más larga esta lista.-

"De EL MONITOR REPUBLICANO, noviembre 30 de 1919.

42

Deja una huella imborrable en nuestros corazones y en los fastos de la vida pública nacional. Lunes 15. El C. Obregón manifestó deseos de conocer algunos de los pueblos del Estado, así es que sin dar aviso a ninguno de sus partidarios a las 6.10 a.m. salimos de la Estación del F. C. Central recibiendo la agradable sorpresa de ver en todas las estaciones del camino numerosos grupos de ciudadanos, que al paso del tren, venían a dar la bienvenida a nuestro candidato. En Actopan fué aclamado el ciudadano Obregón y después seguimos rumbo a Ixmiquilpan. En esta población y en la casa del señor Bustillos, estuvieron a saludar y a presentar sus respetos al candidato popular y los vecinos principales de la localidad y al preguntar el por qué no se les había dado aviso de aquel viaje de propaganda el ciudadano Obregón contestó que no iba a esa región con la mira de propagar su candidatura sino para darse cuenta de las necesidades de aquellos pueblos, pues se había impuesto la misión de conocer hasta los pueblos más humildes de casa Estado. Una hora permanecemos en Ixmiquilpan, regresando a Actopan. Como siempre, el candidato del pueblo fué aclamado en todas las estaciones y en el mismo tren, los pasajeros acudían a estrechar la mano del héroe de Celaya.- A la llegada de Actopan el señor don Juan Licona ofreció al General Obregón y a sus acompañantes un ligero refrigerio y pocos minutos después seguimos nuestro camino a Pachuca.- Cerca de las 4 p.m. el tren en el que viajaba el ciudadano Obregón entraba al andén de la estación de Pachuca. Allí esperaban al futuro presidente de México, gran número de amigos y correligionarios.- A las 9 P.M. gran miting en favor del ciudadano Obregón. El Teatro Bartolomé de Medina lleno a reventar por una concurrencia compuesta de todas las clases sociales, recibió con una ovación de lirante al candidato.- Abordaron la tribuna los señores Prof. Ramos Pedrueza y Felipe de J. Espinosa, el tribuno, poeta y escritor Rafael Vega Sánchez y el periodista don Espiridión Arroyo, al final del miting hizo uso de la palabra el C. Obregón, siendo estruendosamente aclamado; y entre una multitud delirante de entusiasmo abandonó el candidato popular el salón dirigiéndose a su alojamiento del Hotel Doria.- El martes 16, a las 6,50 de la mañana y por el F. C. Hidalgo el ciudadano Obregón y su comitiva salieron rumbo a la Capital de la República. El pueblo en gran mayoría acudió a la Estación a despedir a su candidato, defensor de la Revolución y preclaro hijo de la República.-

EL CIUDADANO ALVARO OBREGON Y EL CIVISMO DEL PUEBLO HIDALGUENSE. Breves palabras pronunciadas por el candidato popular en el mitin efectuado el día 1 en el Teatro "Bartolomé de Medina".- Ha sido el Estado de Hidalgo uno de los primeros en unificar su acción en apoyo de mi candidatura, y con ello ha dado una muestra de alto civismo, porque a este Estado le ha cabido en suerte tener algunos militares, que olvidando el precio tan caro con que la Nación ha comprado la libertad de sufragio, quieren usar las armas que la Nación les confiara para la tranquilidad pública en violar ese sacrosanto derecho. (Aplausos). Pero los hijos del Estado de Hidalgo, no se amedrentan; son concientes de sus derechos; se han dado cuenta exacta de que la Revolución conquistó con su sangre esos principios, y que es necesario conservarlos para evitarnos una nueva revolución. (Aplausos). En Sonora decía y lo repito ahora: No es sobre caminos sembrados de rosas por los que los pueblos han atravesado a la conquista de sus libertades; las ambiciones de unos, la insidia de otros, el temor de su pasados de los terceros, viene siempre siendo obstáculos para los hombres que perseguimos ideales. Pero en este caso, los obstáculos se romperán frágilmente ante el impulso arrollador de la voluntad nacional, cuya soberanía nadie debe discutir. (Nutridos aplausos).- Es a los ciudadanos viriles a quienes encomienda la Patria la tarea de recoger los frutos de esta revolución que tanta desolación y tanta sangre ha costado, y esos frutos deben ser nuestro supremo anhelo de que esta revolución sea la última, que con ella ce-

33

Demos ese bochornoso periodo de guerras intestinas que el pueblo ha tenido para disputar sus derechos a los tiranos; esta debe ser la última revolución!. Ya tenemos el derecho de figurar entre los pueblos cultos! Ya no necesitamos venir a ensangrentar de nuevo la Patria, porque la voluntad nacional se hizo ley y esa ley soberana nadie osará disputárnosla. (Ruidosos aplausos). Ayer decía y lo repito ahora: "Creíamos venir en gira de propaganda al Estado de Hidalgo y hemos venido a tomar lecciones de civismo que reforzarán nuestras energías y nuestra voluntad, nos impulsaron más resueltos, más serenos, más conscientes a la lucha democrática." Y si encontramos a nuestro pasado en los demás Estados de la República espíritus apocados, les diremos. "Vayan a tomar ejemplo en los hijos del Estado de Hidalgo, levanten su frente porque ya son ciudadanos y hagan uso de su acción; y ejerciten sus derechos como los hijos de aquel Estado, para que tengan como ellos el derecho de ser libres". (Ovación que dura cinco minutos, fianas y vivas al candidato del pueblo).

De "LA REFORMA" de Pachuca, fecha 4 de diciembre de 1919.

"Diciembre 2.

MEXICO.

Después de una gira de varios días por el Estado de Hidalgo, para donde saliera el domingo pasado, ayer en la mañana poco después de las diez, por el tren ordinario de Pachuca regresó a esta capital el señor don Alvaro Obregón, candidato popular a la Presidencia de la República. El C. Obregón regresa muy complacido de la entusiasta recepción que le hizo el pueblo hidalguense, en donde la opinión pública está unificada en favor de su candidatura presidencial, habiéndoselo demostrado así el entusiasmo jubiloso con que lo recibieron los hijos del Estado de Hidalgo. La noticia del regreso del C. Obregón, hizo que se congregara en la estación de Peralvillo una multitud compacta de gentes del pueblo, habiendo acudido asimismo a saludar al viajero, representantes de todas las agrupaciones políticas que trabajan en favor de la candidatura Obregonista y numerosos particulares y empleados públicos. De la estación de Peralvillo el candidato se dirigió al Hotel San Francis en donde estuvo recibiendo durante el día la visita de sus partidarios y amigos. Vinieron acompañando al señor Obregón los señores Rafael Ramos Pedrueza, Juan de Dios Quintero, Dr. Carlos Dávila, Luis L. Leon, Miguel Galanefi, Jesús F. Azuara, Teófilo Muñoz, Fernando Torreblanca, Rafael López Ramos y otros más, entre los que se encontraban los comisionados por las agrupaciones políticas del Estado de Hidalgo para que acompañaran en representación de las mismas en su regreso a esta Capital al candidato del pueblo.

De "EL MONITOR REPUBLICANO", diciembre 3 de 1919.

TULANCINGO.

diciembre 4.

"A la una de la tarde llegamos a esta ciudad. El señor Obregón vino acompañado por los señores Teófilo Muñoz, Sosteneb García, Carlos Alonso Enrique Briceño, Joaquin Guerra, José Hernández, Enrique Zarazua, Dip. E. Camarena, Jesús F. Azuara, Modesto Martínez, J. de D. Quintero, Coronel Enrique Espejel, Epigmenio Orozco, Adrián Vásquez, Dr. Raúl Brito, Senador Cutberto Hidalgo, Dr. Carlos Dávila, Ignacio Islas, Tte. Coronel Leopoldo E. Ruiz, Rafael Vega Sánchez, Anatolio Martínez, Adrián E. Flores y los periodistas que lo acompañan. Durante el trayecto, portodas las estaciones, el señor Obregón fué saludado por diversas comisiones de partidarios suyos, especialmente en Tepa y Ventoquipa en donde se agregaron a la comitiva algunos representantes de clubes obregonistas establecidos en Pachuca. REPRESENTACIONES OBRERAS. Poco antes de llegar a esta ciudad, se reunieron representaciones obreras de las fábricas

"La Sorpresa", "El Progreso" y numerosos delegados de las sociedades mutualistas "El Centenario", quienes no cesaron de aclamarlo. En la estación saludaron al viajero numerosas personas de esta ciudad. UNA MANIFESTACION. Al dejar los carros en que viajábamos y en medio de la mayor alegría, se organizó una manifestación a la que concurrieron elementos de todas las clases sociales. Como vanguardia lucían cincuenta jinetes perfectamente montados. Los peatones llevaban banderas tricolores que tremolaban alegremente. Desde los balcones de la casa arrojaron al paso del señor Obregón confetti y serpentinas. Catorce automóviles tripulados por señoritas se agregaron a la comitiva. Tomó hospedaje el viajero en el hotel "La Concha", saludando a los manifestantes desde uno de los balcones de su habitación.- El enviado especial. Rogelio Ruiz y Rojas.- LE OFRECIE RON UNA BANDA. Tulancingo, Hgo. diciembre 4. Después de que el señor Obregón saludó al pueblo, llegaron al hotel cuatro señoritas representando a las trabajadoras de las fábricas de Santiago, El Progreso y Santa Isabel. Era portadoras de una finísima banda roja que contenía la siguiente inscripción: "Al ciudadano modelo Alvaro Obregón". Los señores Felipe de J. Espinosa, obrero José Ruiz, Dip. Camarena y Antonio Palma, Superintendente del ferrocarril de Hidalgo, Andrés Flores y Rafael Vega Sánchez hicieron uso de la palabra, pronunciando discursos de propaganda electoral. Condenaron todos los oradores la conducta seguida por el elemento religioso. Hicieron cargos contra quienes se entregaron a la tarea de arrancar de los muros los manifiestos de Obregón y hacen propaganda asegurando que los obregonistas atentan contra las ideas religiosas del pueblo. El enviado especial. Rogelio Ruiz y Rojas.- BANQUETE EN SAN FRANCISCO. Tulancingo Hgo. A las tres de la tarde el señor Obregón fué obsequiado con un banquete en la casa de la hacienda de San Francisco, Ahuatengo, siéndole ofrecido el ágape por el teniente coronel Santos Marroquín. La distancia entre esta ciudad y la hacienda es de media legua. La casa es un magnífico ejemplo de edificio de arte colonial. El menú fué suculento. A la hora del brindis, habló el coronel Francisco Soto López, contestándole el presidente de la comitiva de propaganda. El viaje de regreso se hizo con toda felicidad a las cinco de la tarde. El enviado especial. R. Ruiz y Rojas. OBSTACULOS A LA PROPAGANDA. El señor Obregón acaba de ser informado que treinta soldados estacionados en la iglesia, impidieron que las campanas fueran echadas a vuelo a su arribo y que se amenazó al pueblo para restar lucimiento a las fiestas organizadas en honor suyo. Mas a pesar de esto todas las calles se ven concurridas por gente de todas las clases sociales. Durante la tarde el señor Obregón ha estado recibiendo a numerosas personas de su amistad. El enviado especial. R. Ruiz y Rojas. UNA CENA Y SERENATA. Tulancingo, Hgo. Esta noche se efectuará una serenata en honor del señor Obregón. Las principales calles del pueblo están adornadas y el comercio cerró sus puertas. Hay mucha animación para concurrir a la plaza de armas. El señor Celso Ruiz, le ofrecerá una cena a la que han sido invitadas numerosas familias de la localidad. Se hacen para ella grandes preparativos. HOY REGRESARA EL SENOR OBREGON. Mañana a las cinco a.m. emprenderemos el viaje de regreso a la capital por la vía del Ferrocarril de Hidalgo. Algunas comisiones irán hasta México acompañando al ex-divisionario. El enviado especial. R. Ruiz y Rojas. LOS DISCURSOS DE OBREGON. He aquí los principales conceptos expresados por el señor Obregón en los discursos que hoy pronunció durante las ceremonias a que ha concurrido. "El anónimo es la avanzada de la traición, el heraldo de la ignominia, la confesión más plena de la impotencia. Los que no celebramos pactos, los que no comerciamos con nuestro deber y con nuestra conciencia, los que vivimos vinculados con nuestros ideales, no acudimos al anónimo, decimos la verdad desde la tribuna y desde la prensa. Todo lo que escribimos va calzado con nuestra firma. Nuestros enemigos no pueden usar de estas armas porque tienen la frente mancillada y por eso esgrimen armas que los envi-

55  
leceñ." Estos conceptos fueron dichos, porque como anuncié en los telegramas anteriores, han circulado aquí hojas volantes anónimas en las que se dice al pueblo, que los partidarios del señor Obregón son enemigos de la religión católica. El enviado especial. R. Ruiz y Rojas.-

De "EL UNIVERSAL" de México, diciembre 5 de 1919.

diciembre 5.

#### MEXICO.

"El Gran Mitin anoche en el Bucareli Hall. Fué una demostración más de que la opinión pública está de parte del ciudadano Obregón. Hasta hoy los enemigos del obregonismo, venían asegurando que los éxitos completos, innegables que en las manifestaciones y mitines que han organizado los Partidos Liberal Constitucionalista y Nacional Cooperatista, se debían exclusivamente a que se habían efectuado los días festivos, los domingos en que los obreros pululaban por las calles sin saber que hacer, ni donde refugiarse. Y bien: que dirán ahora berlanguistas y pablistas ante el lleno literal del salón más grande que existe en México, el Bucareli hall que no obstante su enorme capacidad, resultó pequeño para alojar la enorme multitud que concurrió anoche al mitin. Y este mitin, que ha sido un éxito completo para la causa obregonista, se efectuó en día de trabajo y a las siete de la noche, hora en que muchos obreros no abandonan aun sus labores. Ante hecho tan aplastante, indiscutible como este, los detractores de la causa obregonista no podrán menos de confesar su impotencia para contrarrestar con mentiras y calumnias, como hasta hoy lo han venido haciendo, la popularidad indiscutible del ciudadano Alvaro Obregón. El Bucareli Hall. A las siete de la noche se hallaba ya totalmente lleno el Bucareli Hall, en sus plantas baja y alta, y resultando pequeño no obstante sus enormes dimensiones para dar cabida a la concurrencia que deseaba asistir al mitin, centenares de personas hubieron de contentarse con asistir a él de pie, agolpándose a las puertas o instalándose en los pasillos. OVACION DELIRANTE. Hacia las siete y media de la noche llegó el señor Alvaro Obregón acompañado de los señores general Benjamín Hill, Coronel Miguel A. Peralta, don Fernando Iglesias Calderón, licenciado Sanchez Ponton, licenciado Alessio Robles, licenciado Martínez de Escobar regidor Prieto Laurens y otros muchos leaders de los Partidos Liberal Constitucionalista, Nacional Cooperatista, Sindicato del Trabajo y Centro Obrero Independiente, todos los cuales tomaron asiento en la plataforma del Hall. Al penetrar el candidato al salón una orquesta tocó dianas y los millares de concurrentes prorrumperon en vivas, hurras y una delirante ovación que duró por espacio de cinco minutos. SE ABRE EL MITIN. El candidato tomó asiento en el centro de la plataforma, teniendo detrás un estandarte del club democrático "Alvaro Obregón" y cuando la calma se hizo aquel declaró abierto el mitin. UN DISCURSO LITERARIO DEL LICENCIADO ALESSIO ROBLES. El primero que se dirigió a la concurrencia, en literario discurso atildado y calano lo fué el popular orador licenciado Alessio Robles. Antes de comenzar a hablar fué saludado con una salva de aplausos y enseguida pronunció su brillante pieza oratoria, que como todas las suyas, fué constantemente interrumpido por prolongados aplausos.- Nos sería imposible seguir aloraddo en cada uno de sus vibrantes períodos; pero si queremos hacer hincapié en el que mayores aplausos provocó en el numeroso auditorio. Hablando de revoluciones y echando una ojeada a la historia dijo que la revolución española del siglo XVI no había sido provocada por los líderes de aquel movimiento, sino por las propias cortes españolas, con su corrupción, sus injusticias y sus arbitrariedades; es un error agregó decir que la revolución francesa fué hecha por Dantón, Robespierre

y demás jefes de aquel movimiento libertario que en una centuria dió la vuelta al mundo, pues lo fué por los excesos de los Luises y sus privados, por sus afropellos y sus maldades; tampoco fué el apóstol Francisco I. Madero quien hizo la revolución político-social de 1910, fue don Porfirio, fueron los científicos con sus crímenes, su saqueo sistemático a los fondos de la Nación y su sempiterna burla a la justicia, al derecho, a la ley; y, así, si una nueva revolución viniera a entintar en sangre a la Patria, serían quienes la hubiesen provocado Carranza, con su administración, y sus privados con todos los excesos que están en la conciencia nacional, cometen día a día. (Vivas y afronadores apáausos). Cuando la calma se rehizo, continuó su bello discurso el orador, en medio de la expectación del numeroso auditorio, provocada por los viriles conceptos y enérgicas frases que usó para censurar a los funcionarios de la administración que, siguiendo la vieja escuela del dictador de seis lustros, pretenden vulnerar el voto público, en las próximas elecciones, como ya lo han hecho en muchos Estados de la República. UNA EXPOSICION DE HECHOS. Vino una pieza de música y acto seguido hizo uso de la palabra el concejal Prieto Laurens, que fue recibido con una salva de aplausos. El discurso del munícipe fué en realidad una serena, clara y concisa exposición de hechos sobre los múltiples chanchullos que Aguirre Berlanga desde el palacio Cobián y el ingeniero Lorenzo Hernández, ciego instrumento de Coyula y Saldaña Galván, han estado haciendo a fin de apoderarse con sucias maniobras, con dolosa manifiesta mala fé, del próximo Ayuntamiento cuya importancia en la lucha presidencial que seavecina, es a todas luces notoria. Relatando los innumerables chanchullos cometidos por Aguirre Berlanga, Hernández y secuaces, Prieto Laurens recordó los siguientes: expulsión del orador que la comisión del Ayuntamiento le había conferido, so pretexto de que hacía política; falta de pundonor, de vergüenza política de Saldaña Galván y Coyula, al negarse a entregar las comisiones que el Ayuntamiento en masa, menos sus parciales les pidieron, a fin de que no se valiesen de ellas para reelegirse y servir a las bastardas miras políticas del señor del Palacio de Cobián; presión ejercida por éstos, validos de sus comisiones, cerca de los ocho mil empleados y obreros con que cuenta el municipio, uso indebido de los muebles de las escuelas para instalar clubes y comités berlanguistas; entrega de gruesas sumas de dinero del erario municipal a Pedro Medina y Antonio Obregón, lugarteniente de Aguirre Berlanga en la actual contienda electoral; modificación de la ley electoral por el ministro de Gobernación, en tal forma que los instaladores entregan las casillas a sus paniaguados y en ese caso el chanchullo se consuma y el éxito es seguro, o no las entregan y no instalándose no hay elecciones y convierten a los ediles pares en un consejo municipal, lo que ha sido su eterna ambición; escandaloso chanchullo inciado por el presidente municipal y su secretario Torner, en el hotel Isabel y descubierto a tiempo; continuación de este chanchullo que abortó, por Coyula y Saldaña Galván, y por último negación concluyente a entregar a la Prensa y Partidos políticos contendientes, menos el berlanguista, la lista de los instaladores propietarios y suplentes. (Espectación).-- Hecha esta exposición el munícipe Prieto Laurens dirige una arenga al auditorio, invitándolo á que el domingo concorra a la instalación de las casillas y procure tomarlas aunque no estén presentes, dada la consigna recibida, los instaladores, ya que un Notario Público al certificar la ausencia de éstos, echará por tierra todo el chanchullo preparado por Aguirre Berlanga y que sus paniaguados tienen instrucciones de continuar hasta el fin. También propuso la designación de tres comisiones que se acerquen al Presidente de la República, Gobernador y Presidente Municipal, para que una vez por todas definan su actitud en esta contienda electoral. El orador fué muy aplaudido y entre el público se notaron muestras de marcado disgusto

57

al darse cuenta ante aquella exposición de hechos de los planes de Aguirre Berlanga y lugartenientes para adueñarse del próximo Ayuntamiento. EL TERCER DISCURSO DEL MITIN. Este estuvo a cargo del señor Antonio de P. Escárcega, quien habló a nombre de los Partidos Sindicado del Trabajo y Centro Obrero Independiente. El señor Escárcega estuvo muy feliz y tuvo arranques que por su sinceridad manifiesta, al hablar de la popularidad del candidato, hicieron que la concurrencia se desbordase vitoreando al ciudadano Obregón y aplaudiendo al orador. CIERRA EL MITIN EL CANDIDATO CON UN BRILLANTE DISCURSO. Eran ya las nueve de la noche cuando a instancias del numeroso auditorio se levantó el candidato para decir un discurso que le fué muy aplaudido. El ciudadano Obregón, con reposado hablar, sobria frase y conceptos sinceros, característica de sus discursos comenzó así su alocución: La victoria sale siempre al encuentro de los hombres que saben cumplir con su deber." y en seguida agregó: Y esta verdad que tengo arraigada en mi alma desde mi niñez, ha sido el secreto de mis éxitos, de mis victorias. En seguida, bordando sobre el tema dijo: que su deseo sería que todos los allí presentes procurasen cumplir con sus deberes cívicos, porque cumpliendo, vendría a ellos la victoria como justo premio. Hizo luego hincapié en que la victoria, por lo demás, había venido para los ciudadanos agrupados en torno de él, muchos antes de lo que se esperase y que él se debía entre otras cosas, a que el enemigo, ante su impotencia, no había podido menos que confesar su derrota, la que había confesado mucho antes de ir a las urnas electorales. Se refirió al enemigo, haciendo ver las calumnias, las infamias, los vituperios de que se había valido para triunfar, todo lo cual, indigno de ciudadanos honrados, de buenos patriotas, se había vuelto contra aquel, cual justo castigo y de allí que derrotado aun antes de tiempo, lo veíamos triste, meditabundo, confesando su fracaso. (Aplausos). Pero, agregó el candidato, después del triunfo completo que nos espera, no debemos tener para él ni odios ni rencores, ya que es mexicano y como a tal, nuestro deber es salvarle de esa degeneración moral, a que ha llegado y que es lo que lo ha hecho cometer tantas infamias, indignidades tantas. (Calurosos aplausos). Y el orador concluyó diciendo: Y no desmayemos un instante, continuemos rectamente el camino que nos hemos trazado, sin vacilaciones, firmemente y el triunfo será nuestro, ya que, como dije antes, la victoria siempre sale al encuentro de los hombres que saben cumplir con su deber. (Dianas y calurosos aplausos). RUIDOSA MANIFESTACION FRENTE AL BUCARELI HALL. El mitin concluyó hacia las nueve y media de la noche. Un auto esperaba a las puertas del Bucareli Hall al candidato, siendo entonces objeto de una nueva manifestación de simpatía, así de los ciudadanos que salían del mitin como de los viandantes que en aquellos momentos pasaban por allí y los pasajeros que viajaban a bordo de los trenes eléctricos, cuyos motoristas detuvieron los carros exprofeso. El ciudadano Obregón subió al auto y se hallaba ya a una cuadra de distancia, cuando todavía se escuchaban los aplausos y vítores de sus partidarios y simpatizadores.-

Diciembre 6.

XOCHIMILCO.

Copioso número de correligionarios y simpatizadores políticos del ciudadano Alvaro Obregón, ofrecieronle ayer a media un banquete en Xochimilco, en uno de los amplios salones que se alzan a la vera del canal. De frente al hotel en que se hospeda el político sonoreense partieron los tranvías con los invitados en número crecido. Después de la una de la tarde arribaron a Xochimilco y allí tuvo lugar brevísimo mitin en que a la multitud hablaron los señores Miguel A. Peral-

58

ta y Luis Leon. El pueblo de la localidad que habíase reunido en la estación aplaudió gozoso al candidato. Y este seguido de sus amigos dirigióse al sitio en que estaban dispuestas tres mesas de tales dimensiones que dieran cabida a cerca de seiscientos comensales que gustaron de succulentos platillos nacionales. GOBIERNO DE LA REVOLUCION. A los postres el Presidente del Partido Liberal Constitucionalista se puso de pie para ofrecer el banquete. Y el licenciado José Inés Novelo después de un proemio lírico, ensalzando las bellezas del lugar, declaró que los simpatizadores de la candidatura del C. Obregón querían ir a donde este los llevara, quieren ir de la revolucion al gobierno de la revolución. Aseguró que habiendo triunfado la revolución en los campos de batalla era necesario que también empezase a triunfar en las conciencias y en administración pública, para prestigio de la misma revolución. Y para lograrlo señaló los procedimientos que se indican en el manifiesto que el C. Obregón lanzó en Nogales Sonora, en junio último. Manifiesto que si no puede ser considerado como un programa de Gobierno, si es una cartilla de moral pública, de moral administrativa y contiene patrióticos postulados que formarán la médula de un plan de Gobierno. Y concluyó haciendo votos para que cuando el ciudadano Obregón llegue a la primera magistratura del País, sepa cumplir con la voluntad popular y cristalice los anhelos revolucionarios, haciendo que la libertad de sufragio sea realmente efectiva; que la voluntad del pueblo sea en verdad libre; y que dentro de sus atribuciones cuide de cumplir y hacer efectivas todas las libertades, que haya garantías para todos, y el reparto de tierras se convierta en realidad tangible. EMPEZABAN LAS DUDAS..... Después del jefe del P. L. C. habló en términos fogosos el señor Luis Leon. Y en seguida el candidato Obregón respondió esos brindis. Un júbilo intenso debe embargar en estos momentos nuestros corazones - dijo el ex-general Obregón-. En estos momentos de tanta trascendencia política a ninguno de nosotros se oculta que el júbilo debe embargar nuestros corazones ante el espectáculo que hoy presenciamos y que nos da derecho a creer que empiezan a realizarse los sueños de ventura que concibió nuestras fantasía, cuando en un momento de entusiasmo, empuñamos el fusil para reconquistar los derechos conculcados. El espectáculo que hoy damos a la Revolución es una prueba que ofrecemos a los hombres cuya preparación cívica los hace ser considerados como ciudadanos que saben cumplir con los deberes que la Patria les impone. Nosotros empezábamos a dudar de que la Revolución hubiera tenido éxito. Ya creíamos que las conquistas habían sido un mito. Que la Revolución se había convertido en negocio para beneficio de unos cuantos falsos libertadores (Aplausos). Pero no, señores, agregó el orador, debemos estar satisfechos. Lo decía anoche y lo repito ahora, porque la victoria ha venido a nuestro encuentro y nos sorprende mucho antes de que la esperásemos. Y nos sorprende, porque los hombres vinculados por el honor y por el civismo, saben que a la victoria no se llega sin esfuerzo. Y nosotros estamos listos para defender los derechos de la Patria, cualquiera que sea su costo. YA SE VE LA AURORA. Adelante compañeros. La victoria es nuestra. La victoria es nuestra si no nos separamos del camino que lleva a todos los pueblos cultos a la conquista de sus deseos, de sus libertades..... Ya parece que llega ese día, ya vemos la autora... Y no importa que esa autora parezca que se empieza a nublar por las sombras de la imposición...¿ Qué importa que en las esferas oficiales nos presenten a un títere que no significa nada para la conciencia de un pueblo culto ? Los hilos se romperán y el títere rodará por el tablado para mengua de sus sostenedores. Adelante, compañeros, la victoria es nuestra..... No nos separaremos ni por un momento de esa ruta que el deber nos señala, porque, de apatarnos, si mereceríamos la maldición de la Patria. Aquí estamos los hombres que no pensamos cuanto nos reportará en hidalgos nuestra adhesión a los principios.... Adelante compañeros. Esas siluetas siniestras que amenazan el porvenir de la Patria tendrán que desvanecerse cuando sepan los manipuladores que

59

nosotros no venimos a demandar justicia, sino a imponerla. Adelante, y si mañana la voz del instinto de conservación llega a nuestros oídos, cerrémoslos. Tened presente que a la Patria siempre han servido más sus hijos muertos que sus hijos vivos.....(Densos aplausos). EN JIRA DE PROPAGANDA. Después y ya fuera del programa habló impetuoso el señor Martínez, y la comitiva tornó a los tranvías y dirigióse a las poblaciones de Coyoacán, Mixcoac y Tacubaya, donde el candidato fué objeto de entusiastas aclamaciones. En Coyoacán organizose un mitin. Al paso de los tranvías surgió la multitud invitando al C. Alvaro Obregón a descender a tierra. Y por el jardín fueron hasta el pequeño kiosko que fué iluminado. Allí surgió incidente enojoso. El joven Felipe Islas dirigía la palabra a los vecinos que habíanse congregado cuando aparecieron varios gendarmes acaudillados por dos oficiales. Estos pretendieron disolver la reunión y llevarse al orador que ninguna falta había cometido. Esta circunstancia se invocó ante los guardianes pero estos manifestaron tener órdenes terminantes del alcalde interino, en razón de que no se había solicitado permiso para la celebración del mitin. El joven Islas fué substituido por otro orador. Y cuando el candidato tornó a los tranvías y estos reanudaron la ruta, súpose que había quedado prisionero el general Martín Espinosa, señalado como director del mitin pero sin que le fuera inculpada ninguna falta. En Tacubaya los simpatizadores del ciudadano Obregón le tenían dispuesto un auto y en él le llevaron a recorrer los lugares céntricos de la población, seguido por sus simpatizadores que lo aclamaban. CONCURRENTES AL BANQUETE. En torno a las mesas del banquete tomaron asiento las personas siguientes: Senador Antonio Hidalgo, Coronel Manuel Rojas, Francisco M. Mora, Lic. Luis Sánchez Pontón, Corl. Filiberto C. Villarreal, Samuel O. Yúdice, L. L. Leon, Nicéforo U. Velarde, Dip. José Antonio Roaro, Basilio Vadillo, Enrique Meza, Francisco Cesar Morales, Candelario Garza y Rómulo de la Torre; José C. Riego, J. Guerra, C. López, Joaquin Domínguez, Manlio Fabio Altamirano, Ing. Filiberto Carrillo, Diputados Martín Barragán, Julio Alancáster y Salvador Saucedo, B. Z. Valadez, Joaquin Z. Valadez, Jesús Solís, J. Santoyo, José Zorillas, Francisco Michel, Alfonso Durán, Ignacio R. Rodríguez, Antonio Flores, M. J. Solís, Angel Contreras, D. C. Sierra, J. Cisneros, Diputados Rosendo Soto, Dr. F. Reyes y Francisco Domínguez, S. Espinosa, Tte. Coronel E. Rojas, Manuel Leal, Efrén H. Villegas, Manuel Campero, G. García, Tomás N. Ordoñez, Luis García, Andrés de Aguilar, Francisco Gonzalez, Antonio S. Noriega, Miguel Munguía Santoyo, Felipe Munguía, Francisco Gorques, Manuel Muñoz, Guillermo Holquin, Benigno Valenzuela, Prof. Rafael Ramos Pedrueza, J. E. Torres, Miguel Campos, Tte. Coronel Julio Rodríguez, Rafael Lara, Francisco Arriola, Carlos I. Medina, Francisco Sáñez, general Hilario Rodríguez Malpica, Gral. Benjamín G. Hill, Coronel Miguel A. Peralta, Lic. José I. Novelo, G. Aguirre, Leopoldo J. Tenorio, General Norberto Rochín, J. J. Mendez, Gral. Ricardo Carrascosa, Blas Corral, Miguel Castro, M. Vargas, Fernando Torreblanca, Francisco G. Pelaez, J. F. Cataño, Manuel Avila, R. Mosegui, Gral. Angel Pandal, Dip. Rubén del Río, J. C. Garza, Felipe Islas, M. Rodríguez, M. N. Peralta, Miguel G. Santa María, Miguel O. Inclán, Carlos Serrano, Carlos Urrutia, Arnulfo Peralta, Coronel Jesús F. Azuara, Generales Natal Espinosa y M. Victorio Román, coronel Juan Aguirre Escobar, J. Tirso Ramírez, General M. Orozco, José M. Díaz, Gral. Amado Aguirre, José Rodríguez, J. Mendoza, Samuel Trigueros, Sóstenes García, J. G. Cavalcanti, Dips. Felipe de la Barrera, Alfredo Giles y R. Zúñiga Merino, Prisciliano Corona, A. Lupericio, N. S. Mendoza, F. S. Velasco, Prof. Claudio Rosete, Gral. Carlos Plank, Carlos Esquerro jr. Gral. Manuel Bonfiglio, general Cirpiano Jaimes, Gral. Martín Espinosa, Gral. Machuca, J. Ramirez, E. S. Díaz,

60

Fortino de la Torre, E. Basurto, Victor Pérez, Manuel C. Arguelles, E. Kattain, Alberto Román, Prof. A. López Ibarra, Antonio Garcés, E. Estrada, V. Telles, S. Benitez, J. Sierra, C. Dandini, Dr. M. Valle-  
 cio, M. Cotera, Licenciado Rafael Rojas, Emilio Aguirre, M. Gabaldón, R. F. Ramírez, A. del Valle, F. Gabaldón, J. M. Quintana, senador Francisco L. Jiménez, Felipe N. García, F. Aquiso, A. Gálvez, J. Sakñ  
 Kany, Enrique Garibay, Néstor Sostres, F. Castillo, R. S. Arriolá, Francisco Torres y Solares, Ignacio Borregó, senador José I. Lugo, Licenciado Eduardo Neri, Enrique S. Tenorio, Vidal Pérez Garza, Al-  
 fonso Pérez, Nepomuceno Torres, J. L. Arriaga, C. Francés, M. Ruiz, M. Franco Uriás, Ing. Prieto Laurens, Alberto B. Quiróga, Francisco Alzate, Francisco Chacón, Eduardo Guerra, M. Castillo, Lic. Benito Esponza, Ramón Obregón, Lic. Rafael Zubaran Capmany, M. Novelo, Roberto E. Pesqueira, J. Castillo, Gral. J. M. Garza, Gustavo S. Martínez, M. Riverroll, J. Masuski, Dips. José M. Solórzano, J. López Bahaga, , Ing. Enrique Silva, Prof. Enrique Becerril, Liborio Crespo, Dips. Luis Fernández Martínez, José I. Arrigaa y Luis Gar-  
 cia, Senador Cutberto Hidalgo, F. Espinosa, I. R. Praslow, Lic. F. Ortega, Alfonso Cruz, Guillermo R. Praslow, Luis G. Campos, Dip. Gustavo Padrés, Roberto Trunbul, Lic. M. López, Gral. Francisco R. Serrano, Tripiedi Messi, Lic. Antonio Villarreal, Carlos Angín, Coronel Antonio Vigüero, Ignacio Santaella, Capitan Leopoldo Avila, Coronel Alberto Tejada, Francisco Vadillo, Vicente Estrada, Coronel L. A. M. Cornejo, Maurilio Paredes, Miguel C. Arias, J. Pastoriza, Enrique Díaz, Senador Enrique Contreras, Jesús Espinosa, José Durán, L. A. Herrera, F. Lamadrid, Enrique Izaguirre, Francisco Carrillo, Adrían Román, Enrique C. Uribe, Generales Hector López y M. López Ortega, E. Monteverde, Dr. Carlos Dávila, Licenciado Pesqueira, B. J. Cantoya, Rafael J. Mendoza, General Nogueta, Coronel M. Rivas, Miguel Mollejo, Senador Martinez Vicario y Dr. J. M. Arguelles.-

Diciembre 15.

TOLUCA.

"La Jira del General Alvaro Obregón por el Estado de México:- Toluca, diciembre 15. Hoy a las once de la mañana, en el tren especial del general Obregón, salimos para el pueblo de Tenango, donde los vecinos esperaban al candidato presidencial. Antes de nuestra salida se agroga-  
 ron a las personas que acompañan a Obregón distinguidos vecinos de Toluca y al pasar por Metepec, cabecera del Municipio del mismo nom-  
 bre, el pueblo organizó una manifestación de simpatía al general Obregón quien bajó del tren y en breves frases se dirigió a la multi-  
 tud, para darle las gracias por el recibimiento de que era objeto.- Continuamos nuestro viaje y al pasar el convoy por el pueblo de Met-  
 calzingo, también recibió el Gral. Obregón muestras de simpatía por parte de sus partidarios, quienes llegaron hasta la estación portando cartelones, estandartes y banderas con inscripciones alusivas. Un obre-  
 ro dió le bienvenida al candidato, en términos sencillos y el general Obregón expresó a los manifestantes el objeto de su viaje.- Al abando-  
 nar el tren la estación de Mexicaltingo, se escucharon vivas y repi-  
 ques. El enviado especial. EN TENANGO. Toluca, diciembre 15. Continuan-  
 do la gira de la cual dí cuenta en mis mensajes anteriores, pasamos por algunos pequeños poblados, donde se hicieron brillantes manifesta-  
 ciones al general Obregón, sin que ninguna de ellas superara a la que se verificó en Tenango, a nuestro paso, pues en este lugar se hicieron preparativos con anticipación y se adornaron las calles con banderolas y ramos. En la manifestación de Tenango se dieron cita los vecinos de los pueblos inmediatos, formando una verdadera multitud que invadió las calles, vitoreando al candidato presidencial. Después se organizó una manifestación que desfiló por las calles de San Juan Guzman e Independencia.- Dirigió la palabra a la multitud el general Andrés Castro,

61

de las virtudes cívicas del general Obregón y encomiando su pericia militar de la que dió pruebas en Celaya." El general Obregón expresó el orador es una franca promesa para el futuro de la Patria y yo os exijo que atendáis como otras veces mis insinuaciones, que os conducirán al triunfo tan deseado." Después del general Castro, hicieron uso de la palabra algunos vecinos del pueblo, y por final, el general Obregón, en términos elocuentes, que le valieron una ovación. El enviado Especial.- La LLEGADA A TOLUCA. Toluca, diciembre 15.- A las cinco de la tarde salimos de Tenango, llegando a esta ciudad a las siete y media. En todas las estaciones y rancherías por donde pasamos, aunque el convoy no se detuviera, fué aclamado el general Obregón, haciendo que se asomara a la ventanilla, al llegar a cada poblado. En la estación de esta ciudad, esperaban al candidato numerosas agrupaciones políticas para saludarlo. El enviado especial.- VISITA AL CLUB DE OBREROS. Toluca, diciembre 15. Después de nuestro regreso de Tenango, el general Obregón y su comitiva han visitado varios centros de esta ciudad, entre los que pude anotar la Escuela de Huérfanos y el Club Recreativo de Obreros. En todos estos sitios fué recibido el general Obregón con muestras de simpatía.- Se han recibido innumerables mensajes de los clubes de las municipalidades del Estado, protestando adhesión al candidato.- Hoy en la noche, ofreció el señor Crisóforo Garduño un succulento banquete al general Obregón, al que asistieron más de cien personas, ofreciendo la comida el señor Garduño.- Mañana saldremos para el mineral de El Oro, en el tren directo de Acámbaro. El general Obregón continuará su propaganda presidencial y a fines de esta semana, después de visitar Dos Estrellas, Maravatío y Tlalpujahuá, nos encaminaremos a Morelia. El Enviado Especial.-

De "El UNIVERSAL", diciembre 16 de 1919.-

TOLUCA.

diciembre 15.

TRIUNFALMENTE RECORRIÓ EL C. OBREGÓN EL VALLE DE TOLUCA.- Multitudes entusiastas lo aclamaron en todas las pintorescas poblaciones que recorrió ayer.- Hoy en la mañana atendiendo a invitaciones especiales que le fueran hechas, el C. Alvaro Obregón, candidato popular a la presidencia de la República, visitó la extensa y bien montada planta que posee en esta ciudad la Cia. Cervecería Toluca y México. S. A., interesándose grandemente en las explicaciones que los altos empleados de la empresa le proporcionaron al ir pasando por los diversos departamentos.- Por orden de la gerencia el C. Obregón fué atendido exquisitamente y antes de abandonar la fábrica, los obreros de la misma le hicieron algunos obsequios que el prestigiado revolucionario aceptó con agradecimiento. Más tarde visitó el hospicio y la escuela de Huérfanos de la ciudad, siendo objeto de innumerables atenciones en ambos planteles de beneficencia. A su paso por las diversas calles era seguido y aclamado continuamente por la muchedumbre, especialmente cuando se dirigió, en unión de su comitiva personal, a la estación de Santa Clara, donde esperaba el tren especial y bellamente adornado con banderolas y flores naturales, que había de conducirlo a visitar varias municipalidades, contándose entre ellas la de Metepec, Metcancingo, Calimaya y Tenango. La multitud que acompañó a la estación al candidato lo vitoreaban sin cesar y ya en la estación las comisiones que representan a las diversas agrupaciones políticas se disputaban el gusto de saludarlo antes de tomar asiento en los seis coches que formaban el tren especial y que no bastaron a contener a las delegaciones que acompañaron al C. Obregón en su viaje.- Entre estas delegaciones se encontraban las del Partido Liberal del Estado de México, las dependientes del Partido Liberal Constitucionalista y otras menos numerosas. También se unieron a la comitiva del candidato el general Andrés G. Castro, los señores Fernando Torreblanca y Manuel Vargas Muñoz, así como varios miembros prominentes de las legislaturas Lo-

62

cal y dos bandas de música que amenizaron las horas del trayecto con escogidas piezas. LA LLEGADA A METEPEC. Al arribar el tren a la población de Metepec, el andén y los alrededores de la pequeña estación estaban verdaderamente congestionados con una muchedumbre entusiasta. Podría decirse sin exagerar que esperaban al C. Obregón todos los habitantes del pueblo quienes llevaban numerosos estandartes representando otros tantos clubes políticos que postulan al candidato popular.- En la recepción no faltaron música y cohetes. El pueblo, presa de un verdadero delirio, obligó al candidato a recorrer a pie, todas las calles principales del lugar, en medio de estruendosas aclamaciones y vivas. Al llegar la comitiva a la plaza principal el Lic. Arturo del Moral, y otros connotados vecinos de Metepec, pronunciaron discursos desde el kiosco central, en los que abundaron los elogios para el revolucionario que sintetiza la salvación de los ideales de la Nación. El C. Obregón contestó con unas breves frases en las que aseguró a los habitantes de Metepec que toda su buena voluntad estaba puesta al servicio de la buena causa del pueblo. Cerró el periodo de los discursos el señor Mariano Sedano y a continuación el señor general Castro hizo al pueblo la presentación de los delegados del Partido Liberal Constitucionalista, que con tanto éxito laboran en pro de la candidatura del C. Obregón. La guarnición de la plaza, en medio de un desbordante entusiasmo, rompió con el formulismo de la disciplina militar vitorando al triunfador de Celaya y Trinidad, a quien cada uno de los soldados estrechó la mano, poniendo así de relieve las hondas simpatía que el candidato tiene entre el elemento militar.- Todos los pueblos cercanos que pertenecen a la municipalidad de Metepec enviaron sus delegaciones. Estos pueblos son San Felipe, San Bartolo Ocotitlán, San Gaspar, San Sebastián, San Lucas, Santa María, San Miguel Toto, San Lorencito, San Jerónimo y San Salvador y sus representantes sumaban no menos de ochocientos ciudadanos, que unieron su entusiasmo al de los vecinos de Metepec, para demostrar su cariño al candidato. EL MONITOR REPUBLICANO se agotó por completo hoy en esta población, a pesar de que la remesa fué más grande que de costumbre. Muchos de los vecinos desean subscribirse a este periódico, que consideran el único verdaderamente independiente y sostenedor de los ideales revolucionarios. EN MEXICALTZINGO. Varios representantes de diversos pueblos de esta Municipalidad, entre otros los de Chapultepec, San Bartolito, la Concepción, San Andrés, San Lorenzo Coactengo, Santa María Nativitas, así también de las haciendas de Esperanza, Meson, La Granja, Atenco, Malatlaco y representantes de los cuerpos de voluntarios de Tianguistengo, Santa Cruz, San Lorenzo de las Guitarras y San Pedro los Petates, dieron entusiasta y sincera bienvenida al C. Obregón, quien a su llegada fué recibido con música, cohetes y estruendosos vivas. Mitin en la plaza principal. Organizado por los elementos obregonistas, se verificó en la plaza de esta villa un grandioso mitin, seguido en la casa desde cuyos balcones los oradores se dirigieron a la muchedumbre. El Ayuntamiento de esta municipalidad y el de Metepec, saludaron al señor Obregón. En los discursos pronunciados se le dijo: Estos pueblos están con Ud. en la lucha cívica, y le serán adictos siempre, si no se reppeta la voluntad popular. Como nota simpática doy cuenta que los soldados de los destacamentos, sin preocupaciones de ningún género y con la mayor espontaneidad, saludaron al que consideran todavía caudillo de la revolución. EN TENANGO. El general Andrés G. Castro que acompaña al C. Obregón en esta gira, lo presentó al pueblo pronunciando en el kiosco de la Plaza Principal, un elocuente discurso del que pude anotar las siguientes frases: "Aquí vencerá el candidato de la voluntad nacional; sus laureles de Celaya permanecen frescos aún porque ha evitado que se manchen con prevaricaciones e indignidades. El tiene una verdadera obsesión por la moral y la honradez y por todo lo que significa el trabajo que enaltece, única senda que lleva a los pueblos a

la meta de la felicidad. Estas son las características del candidato verdaderamente del pueblo. Siempre ha cerrado sus oídos al canto de las sirenas, a las palabras de adulación, a los laudos de los castreros, permaneciendo incorruptible, por eso me siento verdaderamente orgulloso satisfecho de presentarlo ante vosotros que me conocéis de antaño, que sabéis quien soy, porque no es esta la primera vez que vengo a relatar y ensalzar las altas virtudes de este hombre que es una francapromesa de futuro bienestar y prosperidad nacionales; y si en otras ocasiones me habeis escuachado con interés, ahora os exijo que me sigáis sin vacilaciones, porque tengo derecho, más que ninguno de mis coterráneos, a exigir que se me crea, porque nunca os he engañado,....."- El orador fué aplaudido y los vítores se reanudaron siguiéndose por largo tiempo.- Llegada a Calimaya, El pueblo de este lugar se congregó en masa para esperar al candidato; música y demás demostraciones de entusiasmo se sucedieron al arribo del C. Obregón. Le dió la bienvenida en nombre de los ciudadanos de este lugar, el C. Raúl Jordón, quien con elocuentes frases les significó la alta estima en que se le tiene y las grandes esperanzas que el pueblo mexicano cifra en su exaltación a la primera magistratura de la República. El C. Obregón desde el coche en que viajaba contestó en breves palabras las frases de salutación y bienvenida que le fueron dispensadas.

ARRIBO A TENANGO DEL VALLE. A la una y treinta de la tarde llegamos a esta pintoresca población. Como en todas las que hemos visitado, el pueblo todo congregoso al llamado que se le hizo. El caserío en su totalidad estaba adornado con profusión de banderas, retratos del candidato, flores, gadlardetes, etc. Concurrieron en crecido número representantes de los pueblos comarcanos: Zaragoza, Putla, Veladero, Pueblo Nuevo, Joquizingo, San Francisco Tetetla, San Pedro Jalapa, Atla, Santiaguito, San Luis la Isla, San Pedro Techachulco, Texcaliacan, Santa María, Rayón, Taltizapam, Santa Cruz Atlixapam, Almoloyita, Calpuhuac, Villa de Mirafuentes, Coatepec de las Bateas, Jalisco, Jalatlaco, Guadalupe de la Magdalena y San Miguel. Estas delegaciones esperaban el arribo del señor Obregón para saludarlo y significarle su profunda simpatía. Los cuerpos de voluntarios confundidos con los soldados de la guarnición, también aclamaron con frenesí al candidato. Una comisión del Ayuntamiento estrechó la mano del CM Obregón. En el kiosko levantado en la Plaza Principal de Tenango del Valle, hablaron varios oradores entre ellos el señor Protasio Gámez y algunos representantes de obreros. Contestoles el C. Obregón en términos que entusiasmaron a la multitud. Es de apreciarse la pugna que los soldados sostienen para saludar al candidato a quien le presentan armas. El señor Crisóforo Garduño ofreció una comida y los asistentes fueron numerosísimos. Como es de rigor al finalizar la comida se pronunciaron brindis y discursos; el señor M. Nava manifestó en el calor de su arenga, que si no era respetada la voluntad popular, el pueblo iría nuevamente a la revolución. Al terminar fué muy aplaudido el orador.

REGRESO A TOLUCA. A las siete de la noche regresamos a esta ciudad. Durante el trayecto sucediéronse manifestaciones espontáneas llenas de entusiasmo. La empresa comercial de los Hnos. Henkel proporcionó galantemente el tren especial, compuesto de seis carros que sirvió para hacer esta brillante jira. Al llegar a la estación de esta ciudad esperaban al C. gobernador multitud de personas que lo acompañaron hasta el hotel donde ha estado recibiendo innumerables visitas de personas de todas las clases sociales. EL ENVIADO ESPECIAL.

De "EL MONITOR REPUBLICANO", diciembre 16 de 1919.

EL ORO. Diciembre 16.

EL CIUDADANO OBREGON PROSIGUE TRIUNFALMENTE SU VIAJE. El Oro, mex, diciembre 18. La mañana de hoy, en un carro agregado al especial de Toluca, salimos de dicha ciudad. Al abandonar el hotel donde se había alojado el señor Obregón, una enorme multitud lo esperaba, haciéndole una despedida en

67

tusiasta, pues el pueblo allí congregado prorrumpió en vítores al candidato al mismo tiempo que lo cubría a su paso con confetti, flores y serpentinas. Hasta la estación fué acompañado por centenares de personas y representantes de Partidos Políticos. Lo acompañan en su viaje las siguientes personas: Señores Gral. Andrés G. Castro, Fernando Torreblanca, Ignacio Islas, Aureo Garcés, Teofilo Muñiz, Ignacio Salas, Ing. Luis Leon, Diputado Felipe de la Barrera, comisión de cuatro diputados en representación de la Legislatura Local, Dr. Carlos Dávila y Señor Manuel Vargas. EL ENVIADO ESPECIAL.- EL CANDIDATO VITOREADO EN ESTACION DEL RIO. El Oro, mex. diciembre 16. Al pasar el señor Obregón por la Estación del Río estuvieron a saludarlo comisiones de labradores, agricultores y obreros, llevando consigno cartles con inscripciones alusivas. También acudieron representantes de los clubes políticos de los pueblos de Ixtlahuaca, San Bartolo, Morales, Tejupilco, Jojoquitatlán, San Juan de Las Manzanas, Enjeje, Pestejé y Tepatitlán.- Los manifestantes vitorearon al candidato en cuanto se dejó ver en la plataforma del carro y en seguida, la mayor parte de ellos pasaron a saludarlo y a protestarle su adhesión. El señor Obregón contestó agradecido en alocución que le fué muy aplaudida. También estuvieron a saludar al candidato los voluntarios de esta zona. La estación, como la mayor parte de las del tránsito estaba muy adornada. EN IXTLAHUACA. Al pasar el convoy por Ixtlahuaca numerosísimo público se congregó para saludar y vitorear al candidato. Hablaron los representantes de numerosos clubes obregonistas y contestó el Diputado de la Barrera, enalteciendo las virtudes cívicas del ciudadano Obregón. Varias comisiones estuvieron a saludar al candidato y entusiastas admiradores del señor Obregón, adornaron el carro en que éste viajaba, con flores, guirnaldas de cedro y laurel, banderas y tiras tricolores. EL ENVIADO ESPECIAL. UN BANQUETE EN FLOR DE MARIA. El Oro, dic. 16.- Al pasar por la Estación de Flor de María, el señor Obregón fué obsequiado con un espléndido banquete, el que le fué ofrecido por las agrupaciones políticas que existen en el Estado de México y que están adheridas al Partido Liberal Constitucionalista. Se sentaron a la mesa ochenta comensales. De todas partes de este Estado han llegado personas con objeto de saludar al candidato. 280 charros en representación del Club Prosperidad y Paz, de Atlacomulco y Tlemacalzingo, distante cuarenta kilómetros de Flor de María, vinieron a saludar al señor Obregón. UN JARIPEO. Estos charros en honor del candidato, ejecutaron un jarapeo en el que se distinguieron, Ezequiel Nieto, L. Mercado, I. Gonzalez, J. González, P. Becerril, H. Guerrero, J. Echeverría, A. Caballero, M. Mercado, L. Cárdenas, A. Montiel, O. Monroy y Ramón Reyes, los que hicieron las más lucidas suertes jinetes en briosos córceles. Este día fué verdaderamente de fiesta pues de las haciendas cercanas vino mucha gente. De Temacalcingo arribo el señor Presidente Municipal acompañado de varios municipales, con el objeto también de saludar al señor Obregón. La estación, como todas las del tránsito se hallaba muy adornada. EL ENVIADO ESPECIAL. Brillante acogida en Tultenango. El oro, diciembre 16. El Tultenango tuvo el candidato una brillante acogida, por parte del numeroso pueblo que allí lo esperaba. Llamó especialmente la atención la presencia del elemento femenino. Esta estación se halla a tres kilómetros del Oro, y entre los manifestantes notamos muchos mineros que vinieron hasta esta a saludar al candidato. El senador Reynoso se dirigió a la multitud, pronunciando un discurso que le fué muy aplaudido. Por parte de los manifestantes hablaron varios líderes obreros. Las compañías mineras enviaron delegados a saludar al señor Obregón y pusieron a su disposición un tren especial. El oro, diciembre 16. Un esbirro sigue los pasos del candidato. Al salir de Tultenango para esta fué identificado el agente de la secreta Emilio Alvarez, a quien se le encontró un documento que entre otras cosas decía así: "Por acuerdo Inspector General de Policía, siga convenientemente tren Obregón, comunicando resultado." Este documento está firmado en Toluca, por el jefe

65

de la Policía Reservada. Alvarez fué ignominiosamente despedido pero fiel a la consigna siguió a nuestro convoy en un tren de carga, pudiendo así presenciar la manifestación monstruo que en honor del candidato se efectuó en El Oro, a la cual asistieron doce mil personas. El Enviado Especial.- EL ARRIBO AL ORO. La recepción en esta superó a todo lo que podía esperarse. Las compañías mineras accediendo a los deseos de sus trabajadores les dieron la tarde. Ellos con el pueblo de El Oro y en compacto grupo de doce mill personas le dieron la bienvenida al señor Obregón. Toda la ciudad está adornada profusamente y por la noche será adornada con millares de farolitos. El pueblo recorre las calles en entusiasta manifestación. En estos momentos seis de la tarde se efectúa un mitín en el Teatro Juárez, habiendo pronunciado el general Andrés Castro un discurso en el que presentó al candidato y que le fué muy aplaudido. Habló después a nombre de los obreros el señor Camerino Arcos Ríos. Los demás oradores todos muy felices y aplaudidos fueron los señores Felipe de la Barrera, Dip. Luis Solorzano, Dip. Ortega, Castillo Garrido y Luis L. Leon. También habló el señor Obregón siendo ovacionado.- Este se alojó en la casa del Dr. Echeverría. El enviado especial.- Banquete de 400 cubiertos. En los salones del Cine Club esta noche le fué ofrecido al señor Obregón un banquete de 400 cubiertos.- Mañana recibirá el candidato a muchas comisiones de las haciendas y pueblos cercanos.- El señor Obregón recibió hoy una comisión que vino de Tlapujahua y á los gerentes y altos empleados de las minas Tiro Hondo, Tiro México, Esperanza, El Retaje, La Descubridora y el Oro Mining Co. que vinieron a saludarlo. Los empleados de las minas expresadas le obsequiaron algunos curiosos objetos labrados en oro puro. La Compañía "Dos Estrellas" enviará a esta el tren presidencial eléctrico, que llevará al candidato a Tlapujahua. Hoy a las nueve de la noche recorrerá las calles una manifestación.- El Oroj, diciembre 16. Entre las frases del discurso del señor Obregón anoté las siguientes: "Decía un orador hace un momento. General Obregón no olvidéis al pueblo. General Obregón, a tu alrededor quizá se agrupan muchos aduladores, y es preciso que estéis alerta con ellos porque los hombres sinceros quizá sean pocos. Decía el orador que el espectro de una nueva revolución empezaba a destacarse en el horizonte político y sobre esos tres puntos voy a hablar. Olvidarme del pueblo. Si me hubiera olvidado del pueblo no viniera a ponerme en contacto con él, habría ido con los poderos para contratar un convenio para convertirme en el guardián de sus improvisadas fortunas. Si me hubiera olvidado del pueblo que nos dió las victorias en los campos armados, y que nos ha de dar con su esfuerzo el bienestar que perseguimos, hubiera procurado ir al poder ahorrándome esta peregrinación. Olvidarme del pueblo sería el crimen más grande que yo cometiera porque es el único en que he tenido confianza, para las grandes empresas que sin vacilaciones he acometido y él será el que nos dé la victoria, en este movimiento democrático. En cuanto a que yo me cuide porque probablemente me rodean algunos aduladores, me permitirá el orador que le haga una rectificación. Los aduladores no encontrarán aquí campo propicio en nuestras filas y no lo tiene porque no encontrarán aquí derroche de oro. La Tesorería General de la Nación está muy distante de nosotros aquí a mi lado vienen hombres esforzados, hombres que vienen sacrificándose, haciendo sus gastos por su cuenta, abandonando sus hogares y sus negocios. Hombres que no están atentos al día de la decena para ir a cobrarla: hombres que honran a su causa y a su patria y que vienen cooperando dentro de la medida de sus esfuerzos para la realización de sus ideales. El campo de los aduladores nunca se habrá presentado más propicio que ahora, ya que los acumuladores de oro fácilmente adquirido a la sombra de la Revolución están buscando un administrador para sus improvisadas fortunas. Allí está el campo de los aduladores y más que un Partido político podría llamarse oficina de enganche, pues todos trabajan a sueldo y algunos intentan co

66

brar sus mensualidades adelantadas. Es posible no quiero dudarlo, que entre nosotros se haya introducido alguno que no sea sincero. Ojalá que venga a escuchar nuestras palabras para convertirse de incondicionales en ciudadanos. El espectro de una nueva revolución no se ve claro & Por que quien va a hacer esa revolución? Las revoluciones las hacen los pueblos cuando les violan sus derechos y el pueblo está con nosotros. ¿ Quien va a hacer esa revolución. Bien pudiera ser que nuestros enemigos, ese grupo de que hablaba a Uds. hace un momento, que pretenden buscar un administrador de sus fortunas, intenten violar de la manera más descarada la voluntad popular y fueran ellos los que provocaran esa revolución en la que fracasarían, porque el pueblo no está con ellos". Al terminar el señor Obregón fué ovacionado durante algunos minutos. El enviado especial.

De "El Monitor Republicano", diciembre 17 de 1919.

Tlalpujahuá, Mich.  
diciembre 17

La llegada del ciudadano Alvaro Obregón a esta ciudad fué motivo de grandes demostraciones de entusiasmo por parte de los numerosos vecinos que engalanaron los frentes de sus casas con cortinajes y guirnaldas de flores y arrojaban confetti al paso de su candidato y su comitiva. Las campañas fueron echadas a vuelo y se han escuchado numerosas salvas de artillería. Los trabajadores han tomado participio en la manifestación, acudiendo con estandartes rojos y banderas negras en el fondo. El profesor Epigmenio Patiño desde uno de los balcones de su domicilio, pronunció el discurso de bienvenida en nombre de la ciudad, siendo muy aplaudido. En la plaza "El Centenario se celebró un mitin que fué muy ~~aplaudido~~ concurrido, habiendo hecho uso de la palabra el diputado a la legislatura de México señor Luis Solórzano. El ciudadano Obregón conmovido dirigió una patriótica arenga a la multitud siendo estruendosamente aplaudido. En estos momentos saldrá el candidato y su acompañamiento a un pintoresco lugar llamado "campo del Gallo" en donde se ofrecerá a aquel un ~~banquete~~ conjunto al monumento levantado en honor del patriota Rayón. Asistirán al banquete numerosos representantes de los pueblos de San Joaquín Morelos, San Pedro Tarúmbaro, Santa María de los Remedios y otros. Varias delegaciones de obreros de las minas Concepción de Borda, "La Lucha", las Estrellas y "Santa Ana", irán a saludar al candidato a "Campo del Gallo".- EL BANQUETE. Tlalpujahuá, diciembre 17

En el Campo del Gallo uno de los más agradables paseos del Estado se efectuó el anunciado banquete ~~haciendo~~ uso de la palabra varios obreros representantes de Sindicatos Mineros y reinando la mayor cordialidad. El regreso se emprendió a las tres y media de la tarde. Se dice que el mencionado lugar es notable además por haber sido fundido en él el primer cañón que usó el ejército mexicano para combatir a las huestes francesas en el año de 1862. RUMBO A EL ORO. Acabamos de llegar a esta población procedentes de la de Tlalpujahuá. El viaje se efectuó a caballo. Numerosas comisiones de vecinos salieron a dar la bienvenida al ciudadano Obregón. Los miembros más caracterizados del Club Democrático Liberal invitaron a aquel a pasar a las oficinas de la agrupación lo que se efectuó habiendo hecho uso de la palabra el Senador Señor Felipe de la Barrera, pronunciando un discurso alusivo. Más tarde el candidato y su ~~comitiva~~ se dirigieron hacia el centro de la plaza principal en donde varios clubes políticos hicieron presente su adhesión a aquel hablando el Presidente de la Sociedad de Obreros Sindicalizados señor José María Romano. En seguida los miembros de la comitiva fueron alojados en las residencias de caracterizados vecinos partidarios del citado ciudadano Obregón. En estos momentos se hacen los preparativos para la velada literario-musical que le será ofrecida después de la cena. HACIA MARAVATIO. Mañana a las nueve a bordo de un

67

tren especial que galantemente cede la compañía minera "El Oro Mining" saldremos con rumbo a Tultenango para seguir a Maravatío haciendo escala en los pueblos de tránsito cuyos vecinos así lo han solicitado. El próximo domingo el ciudadano Obregón y su comitiva se encontrarán en la ciudad de Morelia en la cual se le preparaba un entusiasta recibimiento. El enviado especial. Rogelio Ruiz y Rojas.

De EL UNIVERSAL, diciembre 18/1919.

diciembre 18.

#### ZITACUARO.

H. Zitácuaro, diciembre 19. Ayer salimos del Oro rumbo a Tultenango a las doce meridiano, para dirigirnos a Maravatío habiendo ido a despedir al digno candidato a la Presidencia de la República, una compacta muchedumbre que llenó materialmente la estación, después de recorrer las calles en una gran manifestación, llevando música, cohetes, etc. LLEGADA A TULTENANGO. En esta población esperaban al candidato del pueblo numerosas comisiones de los pueblos cercanos, que no le fué posible al señor Obregón visitarlos por la enorme distancia que había de recorrer, limitándose, por ahora el ciudadano Obregón, con enviarles a aquellos pueblos representados por las comisiones referidas, un mensaje de felicitación, de aliento en la obra por ellos emprendida. EN MARAVATIO. Serían las cuatro de la tarde cuando llegamos a esta simpática población que dispensó a nuestro candidato una recepción verdaderamente por todas las clases sociales que esperaron pacientemente la llegada del candidato, entre vítores, aplausos, músicas y cohetes, y otras demostraciones de entusiasmo que pusieron de manifiesto las inmensas simpatías que por estas regiones se tiene al candidato popular. RECIBIDO CON ENTUSIASMO EN TODAS LAS ESTACIONES DE TRANSITO. En las estaciones comprendidas entre Tultenango y Maravatío, el C. Obregón fué recibido con elocuentes muestras de adhesión; pues fueron muchas las comisiones que representando pueblos, fueron en nombre de ellos a saludar al ilustre visitante, especialmente en Tepetongo, donde esperaba el arribo del tren numerosa comisión entre los principales del pueblo, llevando gran número de estandartes con inscripciones que reflejan los sentimientos de honda adhesión y gran cariño para Obregón. En nombre y representación del pueblo, hizo uso de la palabra para darle la bienvenida el señor Juan Ramírez, manifestando entre otras cosas que los pueblos por él representados, estarían con el candidato hasta llegar al sacrificio. LLEGA EL CANDIDATO A ZITACUARO. La comisión que recibió al ciudadano Obregón en Maravatío estuvo encabezada por los señores Pineda, J. Paulín, José Treviño, G. Gándara, Salvador Ojeda, Chávez y otros, quienes le dieron la bienvenida al ciudadano Obregón, en nombre del pueblo, contestando el candidato en breves frases. De antemano había resuelto el señor Obregón pernoctar en Maravatío la noche de ayer, pero en vista de que llegó una comisión de esta ciudad, entre otras personas, por los señores Ricardo Cervantes, Elías Huerta, S. Patiño y Hermilo Bernal, quienes rogaron al candidato de una manera especial que pasase cuanto antes a visitar la ciudad de Zitácuaro, el ciudadano Obregón no pudo menos que decidirse a seguir su viaje llegando a esta población a las diez y veinte minutos de la noche, en donde fué objeto de una entusiasta recepción, habiéndose congregado en la estación una inmensa muchedumbre y representaciones de todos los pueblos y haciendas cercanas y en donde hizo uso de la palabra el líder obrero Modesto Gonzalez. Los voluntarios en Irimbo, presentan armas al candidato y prorrumpan en aclamaciones y vivas en su honor. Cerca de trescientas personas se encontraban en la estación de Irimbo, procedente de Villa Hidalgo, para darle la bienvenida al prestigiado candidato hablando en nombre de ellas los señores Jesús Retana, Manuel Jiménez y José Laris. Los voluntarios de

dicho lugar al paso del ciudadano Obregón presentaron armas y lanzaron vivas y aclamaciones a nuestro candidato. En la Junta desviamos nuestro camino y seguimos rumbo al mineral de Agangueo, en cuyo lugar, a pesar de la hora indispueta mucho público se había congregado para saludar al candidato del pueblo, haciendo uso de la palabra el ciudadano Juan Covarrubias, en representación de los mineros. En ese sitio el gerente de la negociación le proporcionó al señor Obregón su coche particular y dos de sus empleados con instrucciones de que estuvieran pendientes del menor deseo del candidato para satisfacerlo en el acto. Varios fueron los ciudadanos que hablaron al C. Obregón en términos laudatorios y encomiásticos, para quienes el candidato tuvo palabras de sincero agradecimiento. El enviado especial. Zitácuaro, diciembre 19. A las diez de la noche hemos llegado a esta ciudad. La estación hallábase profusamente iluminada y adornada y sus andenes pletóricos de abigarrada multitud. La mayor parte de los manifestantes traía consigo teas y hachones encendidos, lo que daba a la estación un féerico aspecto. A petición de los centenares de personas que acudieron a recibir al candidato, éste se vió precisado a hacer a pie el recorrido entre la estación y esta ciudad, no obstante la larga distancia. Al entrar el tren en agujas conduciendo al señor Obregón y su comitiva, todas las campanas de los templos fueron echadas a vuelo; las músicas que habían sido llevadas a la estación rompieron en dianas y millares de cohetes surcaron el espacio entre los hurras y vítores de la multitud que entusiastamente aclamaba al candidato. El señor Obregón que como he dicho hizo el viaje a pie hasta el centro de Zitácuaro, recorrió un trayecto sembrado de flores, confetti y serpentinas que a su paso arrojaban gentiles señoritas de esta sociedad. Los clubes políticos que existen en esta ciudad, todos de filiación obregonistas, fueron los que organización esta manifestación que resultó brillantísima. DELEGACIONES DE TODO EL ESTADO. Cuando llegamos a esta nos encontramos con que de todas partes habían venido delegaciones, enviadas expreso por todas las agrupaciones políticas y que acompañarán al candidato en su gira por cada entidad. LA SERENATA. A las once de la noche llegamos al centro de la ciudad, en cuya plaza principal había una animada serenata.- La plaza se hallaba profusamente iluminada y toda la población que se había congregado en ella, vitoreaba entusiasta e incesantemente al candidato.- El señor Obregón permaneció largo tiempo en la plaza, dirigiéndose en seguida a las casas de los señores Ricardo Ruiz y Antonio Gutiérrez Valbuena, donde fué obsequiado con una copa de champagne. UN BANQUETE EN LA CASA DEL PRESIDENTE MUNICIPAL. A las doce y media fué ofrecida una cena al candidato, en la casa del señor Presidente Municipal don Estanislao Martínez, quien fue acompañado hasta Estación Ocampo por varios miembros de este muy H. Ayuntamiento, a dar la bienvenida al candidato en nombre del pueblo y del Partido Liberal. DOS BANDAS FRENTE A LA CASA DEL CANDIDATO. Desde las dos de la mañana hora en que se retiró a su alojamiento el candidato, se estacionaron en frente de las casas dos bandas que no han cesado de tocar. Los vecinos improvisaron un gallo y han recorrido alegremente toda la ciudad, desde las dos de la mañana, hora en que concluyó la serenata, hasta el rayar el día. UN BANQUETE. Hoy al medio día, el señor Lauro Patiño, en la quinta hermosísima que posee, obsequió al señor Obregón con un suntuoso banquete de doscientos cubiertos. Después el señor Obregón acompañado de numerosas personas visitó las oficinas públicas y los lugares históricos de Zitácuaro. COMISIONES QUE EL CANDIDATO RECIBIRA ESTA TARDE. La tarde de hoy el candidato recibirá las comisiones de los pueblos cercanos que han venido con el objeto de saludarle y hacerle patente su adhesión en nombre de las respectivas agrupaciones que representan. Estas comisiones vienen de Tuxpan, Jungapeo, Tuzantla, Hacienda de Laureles, Sunsupuato, Enandio, Coatepec, Morelos, Chichiquemillas, S. Andrés, San Mateo, Crescencio Morales, San Francisco, Aputzio de Juárez, San Francisco el Alto, Donaciano Ojeda, Los Alzate, Irapuato, Agangueo, Sirahuato, Los Estradav y los Contreras. Gran Mitin en el Teatro

69

Juárez. La noche de hoy tendrá lugar un gran mitin en el Teatro Juárez. Hablarán conocidos políticos de la localidad, varias personas de la comitiva del señor Obregón y este pronunciará también un discurso. Después del mitin el señor Obregón cenará en la casa del señor Antonio Gutiérrez uno de los vecinos más respetables y populares de la localidad. SE ESPERA AL ING. GARCIA DE LEON. Se están haciendo grandes preparativos para recibir en esta al señor Ing. y Senador Porfirio García de Leon, candidato popular al Gobierno de este Estado, en el próximo período. A invitación hecha especialmente al señor Obregón, mañana saldremos para Maravatío. El Enviado especial. Zitácuaro, diciembre 19. La tarde de hoy un numeroso grupo de damas de esta sociedad, estuvieron a visitar al candidato. Momentos después de presentaron numerosos grupos de gentiles señoritas las que obsequiaron bouquets de rosas al señor Obregón. Este quedó altamente complacido de la distinción de que ha sido objeto. BANQUETE EN LA QUINTA PATINO. Como dije en mi mensaje anterior, el mediodía de hoy, fué obsequiado un banquete de doscientos cubiertos en la casa de campo del señor Patiño. Las mesas se colocaron bajo frondosos árboles, el menú fué exquisito y a la hora de los brindis habló el señor Enrique Colín, a nombre del anfitrión para ofrecer la comida. El señor Obregón contestó para dar las gracias siendo muy aplaudido en su brindis tanto él como el señor Colín. El banquete fué servido por un grupo de distinguidas señoritas, entre las que figuraron las hijas del señor Patiño, quienes terminada la convivencia hicieron algunos números de canto y piano. La ciudad engalanada. En honor del candidato la ciudad amaneció hoy engalanda con toda clase de adornos, haciéndose día de fiesta pues se suspendieron todos los trabajos. Hoy hubo una manifestación en que tomó parte todo el pueblo. El señor Obregón se halla verdaderamente agradecido, pues a cada momento recibe muestras de adhesión y simpatía. FIESTA ESCOLAR EN HONOR DEL CANDIDATO. En honor del señor Obregón los alumnos de la Escuela Benito Juárez, sostenida por la Junta Patriótica y que es el plantel más importante de la ciudad, hicieron una serie de ejercicios militares en la plaza principal. El señor Obregón quedó altamente complacido de la precisión y regularidad con que los niños ejecutaron las diversas evoluciones. Las comisiones. La Junta Patriótica organizadora de estos brillantes festejos al candidato, designó las siguientes comisiones formadas todas ellas por los mejores elementos de la ciudad: Comisión para formar el programa general de los festejos, Comisión para recibirlo y acompañarlo hasta los límites del Estado de Guanajuato, Comisión para comunicar al H. Ayuntamiento y tenencias del Distrito el arribo del candidato, Comisión para adornar las casas y la plaza de la Constitución, comisión para batallas de cofetti y serpentinas, comisión para mitines y comisión para organizar el desfile. EL MITIN. El mitin que anuncié en mi mensaje anterior ya se efectuó resultando pequeño el teatro para contener a la numerosa concurrencia. Hablaron varios obreros contestando el señor Obregón en brillante discurso que le fué muy aplaudido. Dijo que se hallaba agradecidísimo por el recibimiento que se le hacía y repitió que esta tierra es de promisión y poblada por ciudadanos conscientes de sus deberes y derechos. UNA BATALLA DE FLORES. En estos momentos en la plaza de la Constitución se efectúa una serenata y una batalla de confetti, flores y serpentinas. A ellas asisten numerosos forasteros que han estado llegando de todos los alrededores. Salimos a las cuatro de la tarde madrugada para Maravatío; formarán en el andén doscientos charros y la población en masa, a pesar de los intempestivo de la hora, ha ofrecido ir a la estación a despedir al candidato. El enviado especial.-

De EL MONITOR REPUBLICANO, diciembre 20 de 1919.

70  
Maravatío, Mich.  
diciembre 20.

Maravatío, Mich. diciembre 20. Hoy a las cinco de la mañana abandonamos Zitácuaro, siendo despedido el candidato señor Obregón con entusiasmo. A las doce del día llegamos a esta ciudad, en donde el pueblo vitoreó al candidato. Un mitin de propaganda se organizó en el parque Lorenzo Murguía, tomando la palabra los ciudadanos José Santos Amaya y Luis L. Leon. El Ing. Palmes invitó una comida al ex-divisionario, siendo invitados a ella todos los que formamos la comitiva. VISITA A LA POBLACION. El señor Obregón a recibido adhesiones de numerosos clubs políticos. A todas las comisiones que lo han visitado les ha hecho demostraciones agradeciéndoles la espontaneidad con que lo proclaman, asegurando que en el caso del triunfo su conducta será normada por la Constitución General de la República. Después de la comida el señor Obregón visita la ciudad y los sitios más pintorescos de las cercanías, anunciándose la salida para Acámbaro en el tren de las tres y cuarenta y cinco minutos de la tarde. Se ha recibido aquí un mensaje anunciando que los diputados a la legislatura local irán a Acámbaro a recibir al candidato. De esta se disponen a salir algunos vecinos de las principales familias. EN LA PLANTA ELECTRICA. El ex-divisionario acompañado de numerosas personas visitó la planta eléctrica y de fuerza motriz, siendo muy bien recibido por los empleados. El secretario general del Sindicato Obrero de los Electricistas, pronunció un discurso de bienvenida adhiriéndose a la postulación del señor Obregón y declarando que harán respetar el voto popular."

diciembre 20.

ACAMBARO. Gto.

La llegada a Acámbaro. Por el tren ordinario acabamos de llegar a esta población, siendo recibidos. Aquí esperaba la representación de los clubs obregonistas de Morelia, dando a nombre de ellos la bienvenida el señor José Guerrero. En medio de una muchedumbre compacta el señor Obregón fue-se hasta el Hotel Internacional, donde tomó alojamiento. Hoy pernoctaremos aquí debiendo salir mañana a primera hora para Morelia, en donde según informes de los delegados, se hacen preparativos para recibir dignamente al candidato.- Esta noche habrá en la plaza pública unmitin. Procedente de la Piedad llegará esta noche el Gobernador Ortiz Rubio, quien acompañará al señor Obregón en su viaje de mañana. El enviado especial Rogelio Ruiz y Rojas."

De El UNIVERSAL, diciembre 21 de 1919.

MORELIA, Mich.

diciembre 21

A las once y media de la mañana de hoy arribamos a esta ciudad, a bordo del tren especial del Ing. Pascual Ortiz Rubio, Gobernador del Estado de Michoacán, quien nos acompañó desde Acámbaro. Cuando el funcionario michoacano llegó a Acámbaro procedente de la Piedad, se dirigió a saludar al señor Obregón, celebrando con él una plática cordial que se ~~para~~ prolongó por bastante tiempo. Poco después salimos rumbo a Morelia, realizando un viaje completamente feliz. En todas las estaciones del tránsito fué ovacionado el candidato presidencial, encontrándose engalanados los edificios de las mismas. Las demostraciones de cariño de que fuera objeto el señor Obregón, fueron correspondidas por éste con palabras de agradecimiento hacia los manifestantes, Acompañaron al viajero desde la estación de Acámbaro los señores Francisco Ortiz Rubio, diputados al Congreso de la Unión Uriel Avilés, Leopoldo Cincúnegi Tercero, Martín Barragán, diputados a la legislatura local. Joaquin Silva, Elías Contreras, Nieves Cordiel, Marcia-

76

no R. Peñan señor Manuel Bernal, Secretario Particular del Gobernador Ortiz Rubio, Rafael Alvarez, José Camposano, Luiz Alcalde, Jesús Peñaloza, Vicente Estrada, Fernando Torreblanca, Manuel Vargas, Ezequiel Salcedo, delegado obrero del Distrito Federal, Teófilo Muñoz, Salvador Ojeda Chávez, Carlos R. Díaz, Ing. Luis Leon, León Rodríguez, Manuel Pastor, Jesús Valdéz, Gral. Jesús M. Garza, Doctor Pilar Ruiz. MANIFESTACIONES ENTUSIASTAS. Morelia, mich. diciembre 21. Nuestro paso por los diversos pueblos que atraviesa el ferrocarril fué una sucesión de manifestaciones entusiastas. En Hingo se organizó un desfile que se acercó hasta el convoy especial, tomando la palabra varios trabajadores del campo y el señor Felipe Rivero. Hubo vítores y aplausos al candidato. Una representación de los pueblos de Ozumatán, Arazao y otros, vino a hacer presente al señor Obregón en entusiasmo con que en dichos pueblos se ha acogido su postulación. En la hacienda de Querétaro se congregaron muchos jornaleros habiéndose detenido el tren por algún tiempo. Los señores Luis L. Leon y Luis Estrada, vecino del lugar, hicieron uso de la palabra pronunciando discursos de propaganda. A petición de los manifestantes que se congregaron en Zuzimeo, el señor Obregón se vio obligado a descender de su carro para saludar a sus partidarios. También en Quirió se tributó cariñosa acogida al ex-divisionario sonoreense. EL ARRIBO A MORELIA. El arribo del candidato presidencial a esta ciudad se considera como día de fiesta. Todos los edificios de la población se encuentran engalanados; bandas de música recorren las calles lanzando al aire alegres sonres y los vítores al visitante fueron ensordecedores. En el andén de la Estación se congregaron millares de personas, y las calles contiguas se vieron asimismo muy concurridas. Cuando el señor Obregón bajó del tren acudieron a saludarlo los representantes de los clubs políticos "Matamoros", Galeana", Agrupación política de la Villa de Charos Partido Liberal Michoacano, y demás corporaciones que apoyan la candidatura del Ing. García de Leon para Gobernador del Estado. Un representante del Gran Partido Democrático Benito Juárez, dió la bienvenida al candidato en frase galana. Cuando el señor Obregón pudo salir de la Estación partió para las principales calles de la ciudad un monstruosa manifestación. Puede asegurarse que en Morelia ha sido una de las poblaciones en las que se ha recibido con mayor entusiasmo al señor Obregón, pues las manifestaciones que se le han tributado, superan a las efectuadas en las demás regiones que hemos visitado. BANQUETE EN LA CASA DEL GOBERNADOR. El señor Obregón y las personas que lo acompañamos entramos a la estación en medio de una inmensa multitud que se estacionó en la calle de la Estación para presenciar lavenida del candidato. De muchos balcones se arrojaron flores al ex-divisionario quien cortesmente correspondía a las aclamaciones. Permanecerá hasta el jueves en Morelia. A instancias de numerosas personas que han venido a saludar al señor Obregón y suplicarle que permanezca en Morelia algunos días el candidato manifestó que prolongará su estancia hasta el jueves próximo. En la tarde hoy habrá un mitin en el jardin de los mártires y tomarán parte los oradores de la localidad. También se organizarán otros festejos en honor del viajero, quien visitará las cercanías de esta capital. UNA VELADA. Acaba de efectuarse en el Teatro Ocampo de esta ciudad una velada en honor del señor Obregón. Esta velada ha sido organizada por la sociedad morelense. Hubo bastante concurrencia. El presidente del Comité de Propaganda del Partido Liberal de Michoacán, leyó un extenso informe sobre los trabajos que hasta la fecha se han llevado a cabo en favor de la candidatura de Obregón. Después se exhibieron películas cinematográficas de las manifestaciones populares registradas en esta capital, con motivo de la publicación del manifiesto del candidato de referencia. El señor don Joaquín Silva, diputado a la legislatura local,

72

pronunció un brillante discurso que fué muy aplaudido. La velada terminó a las diez de la noche. El enviado especial, Rogelio Ruiz y Rojas,"

De "El Universal", diciembre 22 de 1919.

diciembre 23.

PATZCUARO, Mich.

Hoy por el tren ordinario salimos de Morelia para Pátzcuaro sin ningún contratiempo. Los principales personajes de Morelia en compañía del Gobernador Ortiz Rubio acompañaron al ciudadano Obregón hasta dejarlo en el tren, donde se despidieron entre demostraciones de simpatía. Al pasar por la Estación "La Huerta", varios vecinos del pueblo y de las haciendas cercanas se congregaron para saludar al candidato popular y lo mismo sucedió en Santiago Undameo, Coapa y Chapultepec. En todos los lugares mencionados tomaron la palabra varios representantes de agrupaciones obreras y políticas. Las personas que fueron a la estación llevaban músicas, estandartes y cartelones, y hacían estallar numerosos cohetes. Al llegar a Chapultepec una comisión de personas de Uruápam y Pátzcuaro saludó en nombres de sus pueblos al candidato. Al llegar a Pátzcuaro todo el pueblo en masa se encontraba en la Estación, esperando entre demostraciones de franca alegría el arribo del señor Obregón. De la Estación a la plaza de Armas inmenso gentío llenaba las calles cuando llegó el tren y entonces el popular candidato fué conducido al hotel México en donde se hospedó: Formaron la escolta numerosos charros, varias músicas y más de cuatro mil partidarios que rodearon el tranvía donde caminaba el candidato. Los tranvías y los edificios lucían hermosos adornos de banderas tricolores. — EL C. OBREGÓN RESPETA LA LIBERTAD DE PENSAMIENTO. Tomó la palabra dirigiéndose al pueblo allí congregado el señor Ing. Luis Leon, diciendo entre otras cosas: "Aquí como en otros lugares hombres de mala voluntad han querido esgrimir como arma política, anónima y traidora, la religión. Protenden presentar ante Uds. al ciudadano Obregón como un nuevo ~~Blasius~~ Docleciano, como un enemigo econdado de la religión y el azote de los ministros católicos. Pero nada más falso, más calumnioso. El ciudadano Obregón que sufrió la mutilación de su cuerpo por conquistar la verdadera libertad es un esforzado liberal puro y respeta por tanto la libertad de conciencia. Para él todos los credos políticos como todas las religiones merecen el respeto de todos los ciudadanos y garantías de todos los gobiernos." Cuando terminó el señor Leon fué calurosamente aplaudido. En seguida tomaron la palabra dos representantes de los obreros, los señores José Ruiz y Manuel Alvarez, siendo premiados sus discursos con francas demostraciones de aprobación. Momentos después se ofreció una comida por el señor Francisco Corona, haciendo presente su cariño por el señor Obregón, quien tomó la palabra a su vez para dar las gracias. Toda la tarde estuvo recibiendo a las más distinguidas personas de los pueblos cercanos, así como de las delegaciones de las agrupaciones políticas que apoyarán su candidatura. Más tarde hizo un recorrido por la población seguido de la multitud que lo aclamaba a cada momento. Frente al hotel se agruparon cuatro bandas y la mayor parte del pueblo, obligándolo a salir varias veces al balcón. Hoy mismo en la noche se efectuará una serenata en la plaza de Armas que será iluminada con farolillos multicolores. El candidato visitará la Isla. Mañana pasará el día el candidato en la isla de la mitad del Lago de Patzcuaro, por San Pedro Pelrito que se encuentra a la tarde, en virtud de haber recibido numerosas invitaciones de los indígenas que lo visitaron hoy, recorrerán los pintorescos pueblitos que se encuentran alrededor del lago. La mayor parte de las familias han estado a saludar al señor Obregón y la población se ha declarado en día de fiesta. Entre las escenas más significativas fué la que al pasar por los destacamentos situados en el camino saludaron al ciudadano Obregón presentándole armas. Hoy en la noche un grupo de partidarios saludaron al señor Obregón ofreciéndole una cena en la casa del señor Cabillo; también fué invitado por un grupo de señoritas

73

de la mejor sociedad a dar un paseo a bordo de lanchas de gasolina por todo el lago, llevando un alegre "gallo", formado por todos los partidarios jóvenes. El jueves salimos para Uruápam donde ya se invitó a Obregón por medio de una comisión. El señor Obregón ha decidido visitar algunos lugares históricos.- El Corresponsal viajero.

"De El Monitor Republicano", diciembre 24 de 1919.

"Discurso pronunciado por el C. Alvaro Obregón, candidato a la Presidencia de la República en el banquete que le ofreció un numeroso grupo de sus partidarios y que tuvo lugar en "La Casa de Cristal", del Parque Juárez, de la ciudad de Morelia, Estado de Michoacán, el día 22 de diciembre de 1919.----

"Desde que era yo muy niño, cuando mis ojos con dificultad podían pasarse sobre las páginas de nuestra historia, empecé a descubrir en ella la silueta robusta de una de nuestras entidades federativas, y cuando supe que esa silueta robusta se llamaba Michoacán guardé en mi corazón de niño, este nombre, juntamente con un sentimiento de cariño y de gratitud para este Estado que había dado tantos cerebros y tantos corazones para ofrecerlos a la Patria en holocausto de nuestras libertades. El tiempo ha corrido con relativa ligereza..... y cuando más tarde se envolvió nuestra Patria en la tragedia que hemos llamado Revolución Constitucionalista, iniciada por el apóstol de nuestras libertades Francisco I. Madero, las contingencias de la guerra nos trajeron al centro de la República a disputarles a los traidores, a los usurpadores y a los tiranos, los últimos restos de nuestras libertades; y cuando en los campos de Celaya los ejércitos de la usurpación y de la República se preparaban para medir su espada, me cupo la gloria de comandar el ejército de la República. Preparaba yo mi campo, calculaba yo mi gente y calculaba la del enemigo y no podía llegar a ninguna conclusión porque la diferencia numérica me incapacitaba para desarrollar cualquier plan favorable y así forzaba mi cerebro sin encontrar una solución favorable al problema que empezaba a ser pavoroso. En aquellas circunstancias en que nuestras vidas ocupaban un papel secundario, porque no era el peligro de perder nuestras vidas lo que nos preocupaba, sino el peligro de perder nuestras libertades, vino a nuestro encuentro un grupo de hombres que traían en su rostro las huellas de grandes privaciones y que llevaban con los pechos semidesnudos para ofrecerlos como blanco a las balas de la traición. Aquel grupo de hombres eran hijos del Estado de Michoacán. Buscamos algunas ropas para facilitarlas a aquellos denodados luchadores y no encontramos sino un residuo de ropas de presidiarios y con ese residuo los vestimos y desde entonces se llamaron los rayados. Llegaron los ejércitos de la traición ensorbecidos por su ambición y su ignorancia y se avanzaron sobre nosotros creyendo que pasarían como una aplanadora sobre un campo sembrado de violetas; y..... que chasco sufrieron los traidores cuando encontraron a aquellos pechos vestidos de presidiarios dispuestos a regar con su sangre el árbol bendito de las libertades. Allí la traición se declaró impotente, allí los hombres que defendíamos el derecho pudimos cantar la victoria; y a la victoria había concurrido con un contingente de gran significación el Estado de Michoacán. Desde entonces mi corazón se robusteció aquel sentimiento de gratitud y de respeto para este Estado (Al terminar el ciudadano Obregón este trozo de su discurso que fué escuchado con emoción, prorrumpiéronse numerosos aplausos por el auditorio). - Sigue el tiempo corriendo..... Vienen los períodos que yo llamo luctuosos, aunque para otros sean de bienaventuranza, porque luctuoso es para mí ver como hay quienes renuncian a su dignidad de ciudadanos y quienes pretenden comerciar con nuestras libertades que tan caras han costado al pueblo. Las contingencias de la política nos vuelven a agitar en una conmoción donde van a jugarse de nue-

74

vo los intereses de la República y los de la usurpación, representados por los hombres de consigna que sólo quieren llegar al poder, sin saber por cual camino ni cuantas angustias costará al pueblo esa imposición; y en esta jira política volvemos a tomar contacto con los hijos de Michoacán y lo encontramos como siempre, altivo, enérgico, resuelto a defender con su vida y con su civismo inquebrantable aquellos derechos sacrosantos que defendieran con su sangre sus hermanos "los rayados", en los campos de Celaya y nosotros nos sentimos orgullosos, satisfechos, porque nuestra comunión con los hijos de este Estado es indisoluble, es indisoluble, porque los vínculos que nos unen no son los vínculos de los intereses mezquinos, sino los vínculos del ideal, de ese ideal sagrado que hemos sabido defender sobre un mismo plano, sin decender a los terrenos donde se manilla el honor y se corrompen las conciencias. No nos sorprendemos ahora de nuestros hermanos de Michoacán, vamos satisfechos y orgullosos porque sabemos que en este Estado no podrá encontrar cabida la consigna (voces nunca). Cuando la mezquina voz de la consigna venga a tocar si es que no ha tocado ya la fronteras de Michoacán, una voz potente, una voz omnipotente se levantará del Estado y su eco será recogido por todas sus montañas que dirá estas palabras: Señor no podemos atender la consigna, nuestra espinosa dorsal no permite ninguna genuflexión política, somos hijos de Ocampo y nos quebramos antes que doblarnos." Nutridos y prolongados aplausos). Sería ingrato señores si les dijera que en otros Estados no hay hombres cultos y dignos. Hemos recorrido una gran parte del territorio nacional y hemos descubierto en muchas otras entidades federativas, la misma decisión, la misma decisión de hacer cumplir la voluntad nacional. Hay unas cuantas entidades, con dolor lo digo, en las que ha pasado sobre ellas el aspecto siniestro de la consigna, pero sus pueblos no están envilecidos, en sus corazones late un anhelo de reivindicación, que podrá realizarse cuando en el gran conjunto de la Nación se verifiquen las elecciones que han de dar como resultado la designación del supremo mandatario de nuestro país, porque entonces los pueblos de esas entidades, decepcionados y oprimidos, harán un esfuerzo supremo al unísono de las demás entidades y conquistarán definitivamente su emancipación política. Seríamos ingratos si dijéramos que no hemos evolucionado dentro del orden cívico y del orden moral. La revolución ha transformado ~~ha~~ a una gran cantidad de nuestros conciudadanos en hombres viriles, en hombres conscientes en hombres resueltos. La Revolución ha empezado a dar sus frutos, porque hemos visto surgir en México la prensa independiente, hemos visto como hay ya grandes diarios que viven sólo del esfuerzo de sus conciudadanos que les dan su sanción y su apoyo económico, precisamente porque les han reconocido esa rara virtud en la prensa de nuestro país. Vemos ahora que esos grandes diarios nombran sus representantes y vienen con nosotros recogiendo la verdad para hacerla del conocimiento de la Nación sin preocuparles siquiera si van a disgustarse los magnates o van a ensorbecerse los insolentes. El campo es propicio pues para la definitiva conquista de las libertades (Atronadores aplausos). - No tendré que hablar de civismo a los hijos de Michoacán porque el civismo que campea en este Estado, es más que satisfactorio y no obstante que conocíamos el ambiente de libertad que aquí campea, ha sido su intensidad una sorpresa para nosotros. Nada tenemos que hablarles de civismo y nos limitaremos pues a protestarles que los vínculos que nos unen al Estado de Michoacán no podrán ser rotos por la imposición o por el soborno; podrían ser rotos únicamente si por una ley fatal que ha venido repitiéndose periódicamente, algunos de los que ahora predicamos las doctrinas libertarias nos desviásemos del camino de la verdad para seguir el de la ignominia, renunciando para siempre a la estimación de los hombres viriles de toda la República y a nuestra propia moralidad. Yo espero que los hijos del Estado de Michoacán, cuya potencialidad intelectual y moral está a la altura que se necesita para ser un ciudadano, estén siempre atentos de mis actos y ya en el poder o lejos de

él sepan señalarme con la sinceridad y honradez que caracterizan a los hombres de corazón bien puesto, si llegare a abandonar el camino que he sabido seguir hasta hoy, y que me ha captado la estimación de los buenos hijos de mi Patria. Quiero protestarles una vez más que si en mi corazón de niño se grabaron sentimientos de gratitud y respeto para este Estado, ahora en mi corazón de hombres, quedan más robustecidos que nunca esa gratitud y respeto y que Michoacán vivirá conmigo, siempre que yo sea digno de vivir con Michoacán (Nutridísimos aplausos y vivas al ciudadano Obregón).

diciembre 26.

URUAPAM

"Durante la mañana de hoy el señor Obregón recibió la visita de diversas comisiones venidas de los pueblos cercanos a esta Capital y que se han acercado al candidato para darle detalles de los trabajos políticos desarrollados en su favor. El señor Obregón ha departido cordialmente con sus visistantes, ofreciéndoles recorrer en su gira algunas poblaciones de este Distrito. Con la presencia del señor Obregón en esta ciudad, la animación de sus partidarios crece. Un grupo de vecinos de la mejor sociedad se ha acercado a Obregón para invitarlo a un banquete que se celebrará en alguno de los sitios más pintorescos del contorno.- El Banquete. Uruápam, diciembre 26. El banquete que los vecinos de esta ciudad, ofrecieron hoy al señor Obregón en la quinta Josefina Ruiz, estuvo animadísimo, habiéndose reunido en torno de la mesa más de ciento veinte partidarios del candidato, quienes atendieron debidamente a todos sus huéspedes. Al comenzar la comida José Murguía, jefe del Partido Socialista tomó la palabra y después el Lic. Ramón Esquihua ofreció la comida al señor Obregón, haciendo constar que había sido designado para ello, por ser neutral en la contienda política. Una comisión de Tarascos. Uruápam, diciembre 26. Una numerosa comisión de indios tarascos vino hoy a saludar al señor Obregón. El cacique tomó la palabra para dar la bienvenida al candidato habiendo hecho uso de la palabra en lengua tarasca, manifestándole que descendieron hoy de la sierra para saludar al hombre en quien tienen cifrada su esperanza de redención. Obregón se conmovió hondamente y abrazó con cariño de los indígenas. UNA FIESTA. Uruápam, diciembre 26. En estos momentos se efectúa una simpática fiesta en la casa de uno de los vecinos más prominentes de esta población. Las señoritas María Santa Cruz, Carmen y Susana Vidales, Lila Slade, Carmela Barragán, María Armas, Marta López, Ana María y Angelina López, Josefina, Virginia y Concha Vega y otras hermosas señoritas ejecutaron un baile tarasco denominado las canacúas". Las señoritas mencionadas vistieron trajes típicos y el señor Obregón se manifestó muy satisfecho de estas manifestaciones de simpatía. VISITA AL CUPATITZIO. El señor Obregón acompañado de distinguidas personas de esta ciudad, visitó hoy las orillas del río "cupatitzio". Estuvo en la huerta denominada la Camelia y en las caídas de agua de la fábrica de Hilados de San Pedro y la Providencia. En estos lugares fué muy bien recibido por los miembros de algunas agrupaciones obreras. De regreso de la expedición visitó el candidato los barrios de San Juan Evangelista y San Pedro, habiendo recibido en este último lugar, de manos de un grupo de indígenas un interesante obsequio que consiste en una colección de piedras del país y otras de pinturas. El Enviado especial.- El brindis del señor Obregón Uruápam, diciembre 27. En el banquete que fué ofrecido al señor Obregón en la quinta Josefina Ruiz y de que di cuenta en mensaje anterior, dirigió el candidato a la concurrencia, las siguientes palabras: "Para expresar a Uds. cuál es la impresión que hemos recogido desde que llegamos a Uruápam, voy a referirles un incidente sencillo que ha pasado hace pocos momentos. Cuando salíamos de la casa de los señores Hurtado, donde tan bondadosamente hemos sido recibidos, para venir a este banquete me alcanzó uno de mis acompañantes y me dijo al oído "General, ha olvidado Ud. su pistola" y yo le contesté:

no olvidé mi pistola, creo que no la necesitamos, porque siento que estoy dentro de mi casa."- Desde ayer que llegamos a la estación y nos dimos cuenta del ambiente de sinceridad, de completa adhesión que campeaba en la muchedumbre que se agrupó alrededor de nosotros, creímos sin temor de equivocarnos que habíamos llegado entre los nuestros, que habíamos llegado entre nuestros hermanos que anhelan para nuestra Patria un futuro mejor." Ahora seame permitido hablar un poco de política y digo de política porque hemos dado en llamarle así, pero mejor dicho hablemos un poco de verdad. Decía el señor Murguía que tomó la palabra hace unos momentos, con la franqueza que caracteriza a los hombres honrados, que él es católico de buena fé y que él se encuentra entre nosotros, porque ha creído que los ideales que perseguimos son muy altos y en nada quebrantan los credos religiosos ni las costumbres del lugar. Nosotros no perseguimos ningún culto porque no somos sectarios y porque no tendríamos el derecho de llamarnos ciudadanos liberales si no respetáramos las creencias de los demás. Nosotros, y digo nosotros porque no soy yo sino una gran mayoría de la familia mexicana la que piensa conmigo y obba conmigo, la que conmigo anhela un futuro mejor para la Patria, hemos creído que la salvación de la Patria no se lleva a cabo disminuyendo los católicos o los protestantes, sino aumentando el número de los hombres morales. Contra la inmoralidad hemos combatido siempre y si la inmoralidad se oculta bajo un kepi, una sotana o un jaquet allí le combatiremos, lo mismo que si fuere disfrazada con una blusa o un sombrero de patate. Es pues necesario, que de una vez por todas se nos coloque sobre el plano elevado que hemos elegido para emprender la lucha, es necesario que se sepa que somos defensores de la verdad y de la moral y que no sólo la predicamos sino que la practicamos y la seguimos practicando sin descanso. Si nuestro organismo social está ya por desgracia gangrenado para hacer fracasar a los hombres que perguimos ideales tan abstractos, que triunfe señores la perfidia, pero nosotros señores los que sobrevivamos a este desastre, vivamos conciliados con nuestras conciencias y con la historia, y cuando la civilización venga a poner un dique a la inmoralidad, habremos conquistado este epitafio que se colocará sobre nuestras tumbas: "Murieron combatiendo la maldad". Este brindis fué muy aplaudido, habiéndose comentado por los comensales muy favorablemente para el señor Obregón.- "

De "EL UNIVERSAL", diciembre 27 de 1919.

77  
R-54  
1-PROG-295-US.F.JA. CK-28 P.c  
R-1-80

México-Bolívar  
Junio-25-20

Gral Alvaro Obregón  
GUADALAJARA.

Retarde involuntario hizome llegar  
estación después salida del tren.  
saludele deseandole muy feliz viaje  
y pronto regreso.

LUIS N. RUVALCAVA.

10-06 AM.

Guadalajara, Jal.,  
Junio 25' 1920.

(78)

B

LIC. LUIS N. RUVALCABA.  
2/a. Bolívar # 19.  
MEXICO. D.F.

SINCERAMENTE AGRADEZCO CONTENIDO SU  
MENSAJE HOY ENVIANDOME CARINOSA DESPEDIDA. - **Sáludalo.**

ALVARO OBREGON.

Nueva York, julio 12 de 1920

Sr. Gral. Alvaro Obregón,  
Nogales, Sonora.

Muy estimado señor General:

Aunque entiendo que ya tiene Ud. conocimiento del asunto a que se refiere el recorte adjunto, lo remito a Ud. para que se forme idea precisa del sentido en el cual la prensa americana ha tratado este asunto.

Deseando que haya tenido usted un feliz viaje, soy de Ud.

afmo. amigo y atto. S.

*Luis N Rubalcava*

LNR/a.

atlanta

80.

July 8 - 1920

Southern Homes

# PLEA MADE BY MISS CARRANZA TO BE TAKEN UP

Document Filed With State Department—Davis to Review It.

(By International News Service.)

WASHINGTON, July 8.—Julia Carranza's protest against the "assassination" of her father, the late Gen. Venustiano Carranza, and charging General Obregon with responsibility for the Mexican President's death, was filed with the state department Thursday. The protest, it was said, was laid before the department by Senor Ygnacio Bonillas, former Mexican ambassador at Washington.

The document is to be brought to the attention of Acting Secretary of State Davis, before the latter arranges another appointment with the Mexican commissioner, Senor Iglesias Calderon, here urging recognition of the new Mexican regime.

The protest of Carranza's daughter, forwarded from San Antonio, Tex., is a thousand word statement branding as "farcial" the versions of Carranza's death given out from Mexico City.

"When legally constituted government is established in my country and justice is not administered by blood stained hands I will present to the courts all the proof necessary and demand the punishment of those responsible for the death of my father," read the protest.

**SAYS SHE HAS PROOFS.**

"I have not only the clothing of my father, but the proof that Herrero received instructions to proceed as he had done, committing the dreadful crime with all coolness."

Miss Carranza further asserts concerning Carranza's associates now detained:

"I make known to the world that the group of faithful who are imprisoned at Santiago Tlaltalolco are in danger of losing their lives as they were so given to understand by De la Huerta, due to the fact that there is not authority or proper responsibility for the protection of civil rights, as the military authorities proceed as they please.

"De la Huerta has no power and when he orders there is no one who will obey. It will not be long until the prisoners, especially Murgia, whom they fear greatly because of his military prestige, will be found dead, and the false version that they attempted to escape or committed suicide will be given out to explain their deaths.

**FLIMSY EXCUSES.**

806

"If some of them escape with life there will be some judge who will declare them responsible for the death of others, if there be no other charge, for not having been killed with the others.

"This is the serious situation imposed by General Obregon on the survivors of the assault which cost my father his life.

"In my country, due to the fear that exists, there is no one who will protest against the outrages and insults which have been heaped upon the body of my father. I protest against this dreadful outrage. Not satisfied with having taken his life they now profane him after death."

Until Acting Secretary Davis has read the document no official of the state department would say just what the department would do with the daughter's protest.

México, 1º de octubre de 1920.

Sr. Gral. Don Alvaro Obregón,  
C I U D A D J U A R E Z . CHIH.

Muy estimado señor General:

Me acaban de enviar de los Estados-  
Unidos un periódico político que ha sido el órga-  
no del Partido Republicano y que en épocas ante-  
riores ha publicado artículos adversos a nuestro-  
país.

Como ese mismo periódico publicó --  
en su N° 38 del día 18 del mes pasado un edito---  
rial relativo al reconocimiento del Gobierno que-  
inaugurará Ud. el 1º del próximo diciembre y dicho  
artículo es en mi concepto de la mas alta impor--  
tancia porque revela y pone de relieve las tenden-  
cias actuales o cuando menos el sentir de los hom-  
bres del Partido Republicano, me apresuro a enviar  
a Ud. dicho periódico con una traducción del artí-  
culo relativo, seguro de que le interesará a Ud. -  
lo que en él se asienta.

Deseando sinceramente que tenga --  
Ud. un feliz viaje, soy de Ud., con la adhesión -  
de siempre, su afmo. amigo atto. y S. S.

*Luis N. Rubalcava*

*P. S. - Voy a procurar la re-  
producción de este artículo  
en la prensa de esta Capital.*

*Handwritten notes and signatures at the bottom of the page, including a signature that appears to be 'Luis N. Rubalcava' and various scribbles.*

EL RECONOCIMIENTO DE MEXICO.

))))))

Es de sentirse que las informaciones llegadas a Euro  
pa inmediatamente después de las elecciones Mexicanas, sean en  
 el sentido de que los Estados Unidos no tan solo piden la rev  
ocación de ciertas leyes sobre terrenos petrolíferos, que se --  
 consideran como injustas y perjudiciales a los intereses Ameri  
canos, sino que también se proponen que dicha revocación sea -  
 un requisito previo necesario para poder obtener el reconoci--  
 miento Americano de la Administración del Presidente Obregón.-  
 El reportazgo, por supuesto, debe de ser una burda exageración,  
 cuando no una completa invención. Es del todo inconcebible que  
 aún el más míope y decidido partidario de la política de "Vigi  
lante espera", de los últimos siete años, pensara en tal forma,  
 mezcla de injusticia y locura.

La administración del Presidente Obregón será acree-  
 dora a un pronto y espontáneo reconocimiento por las razones -  
 más convincentes. La primera, es su autoridad indiscutible. Es  
 cierto que es una administración establecida por virtud de una  
 revolución. Tal es la del Presidente Wilson. Precisamente en -  
 el principio de nuestra vida Constitucional como nación, los -  
 Estados Unidos reconocieron el derecho de revolución y la lega  
lidad de los gobiernos que así se fundaran siempre que dieran  
 pruebas satisfactorias de representar la voluntad del pueblo y  
 de tener habilidad y disposición para desempeñar las funciones  
 esenciales de un gobierno. Parece que no hay duda acerca de --  
 que la administración del Señor Obregón llenará tales requisi-  
 tos.

Otra base de reconocimiento, no esencial pero sí altamente satisfactoria, se encuentra en los méritos intrínsecos del Señor Obregón y de aquellas personas que se creé estarán asociadas con él en el gobierno. Aunque él ha sido un soldado sumamente afortunado, prefiere que se le considere como un civil, y se esforzará en formar una administración civil más bien que militar. En cuanto a su capacidad intelectual no ha lugar a duda; y de su caracter se han hecho las más altas apreciaciones. De todos los hombres de su época parece ser uno de los que reunen más completamente todas las condiciones necesarias para llevar a México a la era de paz y prosperidad que tanto necesita después de estos últimos años de discordias.

La tercera razón para el reconocimiento, también no esencial pero de un interés especial para este país, es la disposición amistosa del Señor Obregón hacia los Estados Unidos. Esta se ha notado desde el principio de su conspicua carrera. Fué una de las causas principales para su alejamiento del Presidente Carranza, y del levantamiento que encabezó contra ese autócrata anti-Americano. Hay incontables motivos para creer que él desea sinceramente cultivar relaciones estrechas y mutuamente ventajosas con este país, dando garantías y haciendo justicia a todos los Americanos radicados en México o que estén interesados en industrias Mexicanas.

Por estas razones, sobretodo la primera, el reconocimiento parecería ser imperativamente necesario. Lo sería en verdad si tan sólo existiera la primera base sin las demás. Si México hubiera elegido un hombre a quien consideráramos intelectualmente incapaz para Presidente, eso no sería asunto de -

nuestra incumbencia. Con tal de que fuera el señalado por el sufragio del pueblo mexicano estaríamos obligados a reconocerlo. Aunque se supiera que era poco amistoso hacia nosotros en su modo de sentir, sería nuestro deber reconocerlo como Presidente. Las Repúblicas eligen sus presidentes para su propia conveniencia y no para la de otras naciones.

Además, en este último caso, habría una razón esencialmente práctica, para el reconocimiento, por razones de pura conveniencia. Si las leyes Mexicanas fueran injustas para nosotros y el Gobierno Mexicano mal dispuesto, sería conveniente para nosotros reconocerlo como gobierno para que pudiéramos hacer representaciones y entráramos en arreglos para la disminución de nuestros agravios y para el mejoramiento de relaciones. El rehusarnos a hacerlo sería el crear un obstáculo infranqueable. Afortunadamente, por supuesto, el caso presente no es tan grave. Si las leyes mexicanas pesan sobre algunos de nuestros intereses, el Gobierno Mexicano está dispuesto a escuchar nuestras quejas y a procurar los medios y la manera de satisfacer nuestras justas reclamaciones. Tal disposición es propicia al bien, y debemos andar la mitad de la distancia que nos separa tratando los asuntos de una manera franca, amistosa y práctica; y una manera práctica significa el reconocimiento, para que podamos tratar nuestros asuntos con el gobierno.

-----

Traducido de Harvey's Weekly N<sup>o</sup> 38 de septiembre 18 de 1920. -

Pag. 7.

R

México,  
oct. 26  
de 1920

Sr. Lic. Luis N. Rubalcava.  
Ferrocarriles Nacionales.  
CIUDAD.

Muy señor mío y amigo:-

Con el debido interés me impuse de su carta fecha 1/o. del actual, así como de la traducción del artículo que a ella acompañó el cual estimo que es de interés.

Sería conveniente, como usted lo sugiere y así se le suplico gestionarlo, la reproducción de este artículo en la prensa de la Capital.

Le doy las gracias y quedo como siempre su afectísimo amigo y seguro servidor.-